
Понедельник

03.02.25
№ 18 (29937)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

0 –3 Электробусы вышли на маршрут № 394 от Киевского 
вокзала до станции метро «Университет». По будням 
маршрут будет обслуживать семь экологичных машин. 

�� vm.ru

У частница II Меж-
дународного фо-
рума и VI Театра-
лизованного кон-
курса «Женщи-

на — достояние нации 
2024–2025» Татьяна Кравчен-
ко уверена, что нужно жить 
так, чтобы приносить пользу 
обществу. Поэтому женщина 
решила стать мастером хле-
бопечения, ведь по-настоя-
щему вкусную сдобу не так 
просто найти. А вдохновили 
ее на это детские воспомина-
ния о том, как мама пекла 
хлеб. Пару лет назад она схо-
дила на несколько мастер-
классов. Там ее научили гото-
вить хлеб на ржаной и пше-
ничной закваске. 
— А потом я стала добавлять 
в свои изделия различные до-
полнительные ингредиенты. 
Например, сушеные томаты 
или тыквенные семечки, — 
говорит Татьяна. — Моему 
счастью не было предела, ког-
да у меня появились первые 
заказы среди знакомых.
Участницы форума-конкурса  
поделились своим опытом, 
как достигают гармонии, за-
нимаясь семьей и бизнесом, 
карьерой, сохраняя традици-
онные ценности. А еще подго-
товили для зрителей теа-
тральное представление, по-
казывающее единство жен-
щин, объясняет одна из 
участниц — психолог Юлия 
Мелихова. А после дефиле 
в белоснежных платьях де-
вушки вышли на сцену, чтобы 
ответить на философские во-
просы жюри о жизни.

— Миссия женщины состоит 
не только в том, чтобы рас-
крыть свое сердце людям, но 
и слышать себя, — считает 
Юлия Мелихова.
Конкурс прошел в Культурном 
центре Главного управления 
по обслуживанию дипломати-
ческого корпуса при МИД РФ, 
что символично, ведь форум 
выходит на международный 
уровень благодаря поддержке 
и неравнодушию к женщине 
дипломатов из других стран. 
Одной из участниц стала 
представительница Гвиней-

ской Республики Хава Диал-
ло. На мероприятии присут-
ствовали представители по-
сольств Сербии и Палестины.
Автор и идейный вдохнови-
тель форума Мария Левина. 
Она мечтала создать конкурс, 

на котором не стали бы оце-
нивать женщину по внешне-
му виду. В конкурсе участвуют 
представительницы прекрас-
ного пола не моложе 27 лет, 
у которых уже есть определен-
ный жизненный опыт.

31 января прошел 
II Международ-
ный форум 
и VI Театрализо-
ванный конкурс
«Женщина — 
достояние нации 
2024–2025». 
«ВМ» побывала 
на торжестве 
и пообщалась 
с номинантками. 

События

Гармония семьи и бизнеса
В столице становится больше индивидуальных предпринимателей, 
руководителей — представительниц прекрасного пола

Хранительницы очага чтут 
традиционные ценности, 
достигают карьерных высот

31 января. Участница II Международного форума и VI Театрализованного конкурса «Женщина — достояние нации 2024–2025» 
Татьяна Кравченко. На мероприятии девушка рассказала о своем увлечении хлебопечением, которое стало для нее не только хобби, 
но и бизнесом. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Ждем хороший 
урожай 

В Центральной России сегодня нет 
снега. Для нас это очень удивительно. 
Я садоводством занимаюсь с 1980-х 
годов. Ни разу не было такого, чтобы 
почти всю зиму не лежал снег. Осо-
бенно в середине января, как сейчас. 
Но наша основная культура — ябло-
ня — от этого не пострадает. Она на-
ходится в глубоком покое. Для нее не 
критичны эти колебания температу-
ры, которая все равно остается близ-

кой к нулю. А это для деревьев все еще холодно, так что 
они не проснутся. Это однозначно. Кроме того, похожие 
зимы регулярно наблюдаются на юге страны — в Крас-
нодарском крае, например, или 
в Ставрополе. И там эта культу-
ра прекрасно растет, так что за 
нее мы не волнуемся.
А вот с ягодами могут быть про-
блемы. Земляника, малина 
и другие растения не укрыты от 
холода снегом. Это вызывает 
у нас некоторые опасения. Бла-
го сейчас синоптики не обеща-
ют нам очень низких темпера-
тур. А вот если бы после такого 
потепления ударили крепкие 
морозы — ситуация стала бы 
критической. Пока температу-
ра плавно поднимается и опу-
скается, причин для беспокой-
ства нет.
Но мы с содроганием ждем весны. Прошлый год нас 
очень подвел, потому что сильные морозы трижды били 
по цветущим растениям. Из-за этого Центральная Рос-
сия осталась без яблок. А садоводческим хозяйствам, 
которые сконцентрированы на выращивании именно 
этой культуры, без богатого урожая приходится выжи-
вать. Спасибо Министерству сельского хозяйства, кото-
рое компенсировало убытки.
Гектар интенсивного сада (участок с высокой плотно-
стью насаждений. — «ВМ») ежегодно требует затрат от 
500 до 700 тысяч рублей. Сюда входят расходы на удо-
брения, ядохимикаты, полив, обрезку и все прочие рабо-
ты. Так что мы ждем периода цветения. Если там про-
блем не будет — тогда надеемся на хороший урожай.
Помимо яблок раньше в России было много груш. Но 
в середине 1990-х годов из-за границы были завезены 
медяница (вредное насекомое. — «ВМ») и бактериоз. Они 
уничтожили почти все деревья этого вида. Сегодня у нас 
есть подспорье для выращивания грушевых деревьев, но 
здоровые черенки сложно найти. Особенно это касается 
Центральной России.
Сегодня уже действуют или разрабатываются програм-
мы по восстановлению вишни, груш и слив. Мы начина-
ем активную высадку этих деревьев, отбирая здоровые 
черенки. Результаты увидим через пять-семь лет. 

Аномально теплая январская погода вызывает 
опасения по поводу раннего пробуждения плодо-
вых растений. Президент Ассоциации садоводов 
России рассказал, почему этого не стоит бояться.

ИГОРЬ МУХАНИН
ПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
САДОВОДОВ РОССИИ

земельных участка вошли в один проект комплексно-
го развития территории в ТиНАО. На них возведут 
съемочные павильоны, технические объекты и обще-
ственные пространства для кинопарка «Москино».

ЦИФРА ДНЯ

24

Электронные социальные 
сервисы помогают жителям
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале, 
как цифровые решения в со-
циальной сфере помогают 
москвичам.

Один из сервисов, который 
приносит пользу жителям го-
рода, — «Социальный навига-
тор». Мэр столицы рассказал, 
что этот ресурс подскажет, где 
получить бесплатную помощь 
в различных ситуациях. 
— Всего на интерактивной 
карте — больше 250 услуг в 26 
категориях, — сообщил он.
На карте сервиса отмечено 
свыше 850 адресов различных 
учреждений социальной за-
щиты и НКО. Москвичи могут 
найти организации, которые 
помогают семьям с детьми, 
участникам СВО и их родным, 
а также «Школы приемных ро-
дителей», «Услуги помощи 

в кризисной ситуации», «Служ-
бы медиации» для разрешения 
семейных конфликтов.
— С момента запуска в 2020 го-
ду «Социальным навигато-
ром» воспользовались уже поч-
ти два миллиона человек, — 
отметил Сергей Собянин.
Еще один цифровой социаль-
ный сервис — виртуальный 
помощник Добрыня, который 
заработал в прошлом году. 

— Он оперативно уточняет 
детали и сроки предостав-
ляемых услуг, рассказывает 
о размерах выплат и условиях 
их получения, объясняет тер-
мины и многое другое, — по-
яснил глава города. — Чат-
бот доступен на сайте Депар-
тамента труда и соцзащиты 
населения в правом нижнем 
углу в виде иконки сооб-
щения.
Чат-бот Добрыня полезен во 
многих ситуациях, например, 
он подробно разъясняет зна-
чение таких понятий, как 
«Московское долголетие», 
«Добрый автобус». Помимо 
этого, виртуальный помощ-
ник переадресует пользовате-
лей на официальные сайты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Коммунальный электрокар 
с богатырским характером
За чистоту на московских тротуарах теперь будет 
отвечать обновленный «Илья Муромец» ➔ СТР. 3

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Примета сезона: море волнуется, 
а мы за него
Как быстро специалисты, волонтеры смогут 
очистить загрязненное побережье ➔ СТР. 10

МНЕНИЯ

Всплеск радости продлится час, 
разочарование — неделю 
Отчего мы покупаем онлайн массу ненужных 
вещей и что с этим делать ➔ СТР. 11

Первый 
микрофон

97,81 13,26КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Региональная обществен-
ная организация «Жен-
щина — достояние на-
ции» была создана 19 сен-
тября 2022 года. Она зани-
мается объединением 
женщин в нашей стране, 
а также поддержкой бла-
готворительных, образо-
вательных и просвети-
тельских проектов. Орга-
низация раскрывает ис-
тинно глубинную роль 
женщин как хранитель-
ниц семейного очага, тра-
диционных ценностей 
и как источник создания 
гармоничного простран-
ства для достижений.

СПРАВКА

ДМИТРИЙ ГЕРАСИМОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГБУ 
МАЛЫЙ БИЗНЕС МОСКВЫ
Мы привыкли к базовой моде-
ли образа жизни женщин — 
родить ребенка и быть опорой 
для мужа. Но сейчас у предста-
вительниц прекрасного пола 
появляется возможность са-
мостоятельно зарабатывать. 
Если мы посмотрим статистику
с 2021 по 2024 год поисследо-
ванию одного изкрупнейших 
банков, тозауказанный про-
межуток времени число жен-
щин в бизнесе увеличилось 
с 32 до 41 процента. И это 
вдохновляет. Если говорить 
о Москве, то доля женщин сре-
ди индивидуальных предпри-
нимателей составляет более 
43 процентов. Почти на трети 
предприятий руководители — 
женщины.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Автомат АК-12

Cкладной 
приклад

Планка Пикатинни 
на крышке 
ствольной 
коробки

Дульный 
тормоз-
компенсатор

По данным kalashnikovgroup.ru и ak-info.ru

Российское оружие пре-
красно показывает себя 
на полях сражений специ-
альной военной операции. 
К нему, безусловно, 
относится и АК-12 
(Автомат Калашникова).

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Калибр: 

5,45×39 
Вес с пустым 
магазином:

3,5 кг

Длина ствола: 

415 мм
Длина в боевом 
положении: 
880–940 мм

Темп стрельбы 
(выстрелов в минуту): 

700

Длина со сложенным 
прикладом: 690 мм
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— Мне захотелось показать 
всю глубину и многогран-
ность потрясающих дам 
с огромной душой, — отмеча-
ет Мария Левина.
Современная женщина уже 
давно не только хранитель-
ница очага. Так, 28 января со-
стоялась ежегодная стратеги-
ческая сессия Комитета по 
развитию женского предпри-
нимательства Московского 
городского отделения «Опора 
России». Во время деловой 
встречи участники подвели 
итоги 2024 года. Например, 

прошли совместные выезды 
резидентов, региональные 
и международные бизнес-
миссии. Уже реализован про-
ект «Школа спикеров». А так-
же «Сильный пример», кото-
рый направлен на знаком-
ство женщин-предпри нима-
те лей с мужскими подходами 
в бизнесе. Они делятся сво-
ими историями становления, 
с какими сложностями столк-
нулись, как с ними спра-
вились.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru
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Сергей Собянин: Развиваем мобильное приложение по просьбам пассажиров метро

Умение слышать подчиненных предотвратит утечку кадров

Сотрудничество города с молодыми инноваторами полезно всем

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин подвел итоги 
работы приложения «Метро 
Москвы» за восемь лет, рас-
сказал о развитии спортив-
ной инфраструктуры и про-
ведении спортивных меро-
приятий, а ранее сообщил 
о росте популярности 
«Электронного дома» 
и представил концепцию ре-
конструкции Большого Мо-
сковского цирка.

Восемь лет назад начало рабо-
ту приложение «Метро Мо-
сквы», благодаря которому 
обслуживание пассажиров вы-
шло на новый уровень. Сергей 
Собянин рассказал, что в при-

ложении можно пополнять 
карту «Тройка», строить удоб-
ные маршруты и фильтровать 
их по времени поездки и числу 
пересадок. 
— Есть уникальная функ-
ция — оценка загруженности 
каждого вагона прибывающе-
го поезда, — добавил он. — 
О популярности приложения 
говорит тот факт, что с момен-
та запуска его скачали больше 
16 миллионов раз. 

Доступный спорт
На заседании президиума сто-
личного правительства, кото-
рое провел Сергей Собянин, 
представили доклад о разви-
тии массового спорта и прове-
дении масштабных спортив-
ных мероприятий. Заммэра 
Москвы по вопросам регио-
нальной безопасности и ин-
формационной политики 

Александр Горбенко доложил 
мэру, что основу спортивной 
инфраструктуры составляют 
общедоступные объекты, 
а в 2024 году в столице появи-
лось 1,7 тысячи спортивных 
зон. Всего в Москве действует 
31 920 спортивных локаций. 
В 2025 году в столице запла-
нировано более 170 крупных 
спортивных мероприятий.

Полезная платформа
Сегодня свыше 2,1 миллиона 
человек пользуются платфор-
мой «Электронный дом». Мэр 
сообщил, что это в 1,5 раза 
больше, чем в 2023 году.
— «Электронный дом» помо-
гает жителям многоквартир-
ных домов конструктивно 
взаимодействовать между со-
бой, налаживать диалог с УК 
и другими организациями, — 
напомнил Сергей Собянин.

Цирк преобразится
Правительство Москвы опре-
делило концепцию рекон-
струкции здания Большого 
Московского государственно-
го цирка на проспекте Вернад-
ского. Комплекс будет состо-
ять из центрального здания 
в форме шатра и вытянутого 
вспомогательного корпуса, 
соединенных переходом. Об-
щая площадь превысит 80 ты-
сяч квадратных метров.
— Вместимость зрительного 
зала увеличится с 3 до 5 тысяч 
мест. Важно также, что новый 
комплекс органично впишет-
ся в окружающий ландшафт 
и застройку, — подчеркнул 
глава города.
После реконструкции цирк 
станет объектом мирового 
уровня.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Психолог по корпоративному 
развитию и управлению че-
ловеческим ресурсом Вале-
рия Соколова рассказала, 
как руководителю наладить 
эффективную коммуникацию 
с подчиненными. 

По мнению Валерии, эффек-
тивная коммуникация — фун-
дамент успешного управле-
ния персоналом в любой ком-
пании, так как она не только 
повышает продуктивность 
работы и мотивацию сотруд-
ников, но и способствует соз-
данию благоприятной атмос-
феры в коллективе. 
— А это, в свою очередь, пред-
отвращает утечку кадров, 
а также взращивает в сотруд-
никах лояльность к компании 
и вовлеченность в процес-
сы, — отметила она.
Эксперт подчеркнула, что 
в современном динамичном 
мире руководитель должен 

уметь четко доносить инфор-
мацию, активно слушать под-
чиненных, давать конструк-
тивную и корректную обрат-
ную связь, а также внедрять 
современные технологии для 
оптимизации общения, что 
в итоге ведет к развитию ко-
мандного духа и положитель-
но сказывается на результатах 
всей компании.
В числе советов, которые дала 
Валерия Соколова, — налажи-
вать постоянную обратную 
связь.
— Важны именно регулярные 
встречи с сотрудниками для 
обсуждения их достижений 
и текущих задач, возможных 
сложностей и путей их преодо-
ления. Отмечайте успехи и об-
ласти для улучшений, избегай-
те критики, чтобы поддержи-
вать мотивацию и вовлечен-
ность, — рекомендовала она. 
Кроме того, психолог предла-
гает сосредоточиться на сло-
вах подчиненных, не переби-
вать их и проявлять эмпатию. 
— Сотрудник, приносящий 
доход вашей компании, заслу-
живает того, чтобы почув-

ствовать ваш искренний ин-
терес. Это способствует луч-
шему взаимопониманию 
и снижению числа конфлик-
тов, — пояснила она.
Помимо этого, Валерия Соко-
лова считает важным делить-
ся с подчиненными информа-

цией о компании и проектах. 
По ее словам, честные ответы 
укрепляют доверие и создают 
атмосферу безопасности.
— Сейчас это особенно важ-
но. Понижая градус тревож-
ности от общемировой турбу-
лентности, вы создаете такое 

рабочее место, где сотрудник 
точно знает, чего ожидать, 
чувствует себя спокойнее, го-
тов и может вкладываться 
в результат, — отметила она.
Также Валерия Соколова ре-
комендовала формулировать 
задачи однозначно, чтобы из-
бежать недоразумений. 
— Люди должны точно пони-
мать, что и как необходимо 
сделать. Чаще всего задачи не 
выполнены или выполнены 
не так, потому что руководи-
тель ставит расплывчатую 
цель. Требование результата 
после такого задания создаст 
возможность прослыть «само-
дуром», — добавила психолог.
Повысить эффективность ра-
боты с подчиненными помогут 
современные инструменты 
для внутренней коммуника-
ции, такие как корпоративные 
мессенджеры, CRM-системы 
и видеоконференции. Валерия 
Соколова предлагает исполь-
зовать цифровые платформы 
для управления проектами 
и обмена информацией.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в Москве активно 
реализуют востребованные 
проекты, способствующие 
популяризации предприни-
мательства и созданию усло-
вий для самореализации мо-
лодежи в технологическом 
бизнесе. Один из них — 
«Лидеры цифровой транс-
формации». 

Проект мэра столицы, хака-
тон для молодых ИТ-специ-
алистов — «Лидеры цифровой 
трансформации», — одно из 
самых востребованных на-
правлений у тех, кто хочет 
продвигать свои идеи 

в  ИТ-сфере. Участники кон-
курса разрабатывают новые 
цифровые продукты и серви-
сы по запросу города и бизне-
са, рассказали в мэрии города.
Задачи на хакатоне ставят ор-
ганы исполнительной власти 
Москвы и крупный бизнес. 
В частности, Главное кон-
трольное управление города, 
Комитет по туризму, столич-
ные департаменты культу-
ры, здравоохранения и гра-
достроительной политики, 
а также Сбербанк, госкорпо-
рация «Росатом» и другие 
компании.
— Департамент городского 
имущества предложил участ-
никам создать электронный 
сервис для вовлечения в эко-
номический оборот земель-
ных участков. Над задачей 
работало восемь команд, пер-
вое место досталось коллек-
тиву ProBAN, — привел один 
из примеров прошлого года 

министр столичного прави-
тельства, глава Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман.
Предложенный победителя-
ми веб-сервис создан с приме-
нением современных техно-
логий и элементов искус-
ственного интеллекта. Уже 
сегодня он позволяет предва-
рительно оценивать потенци-
ал для вовлечения в хозяй-
ственный оборот сформиро-
ванного и поставленного на 
кадастровый учет земельного 
участка. Сейчас прорабатыва-
ется возможность пилотиро-
вания выигравшего в конкур-
се проекта.
Только в прошлом году прави-
тельство Москвы поставило де-
сять задач, в том числе — раз-
работку сервиса мониторинга 

и адаптивного рас-
пределения заявок 
на обслуживание 
от маломобильных 
пассажиров, реше-
ние по автоматиза-
ции графика рабо-
ты врачей-рентге-
нологов и сервис 
анализа патентной 
активности город-
ских компаний.
За шесть лет участ-
никами хакатонов 
стали более 40 ты-

сяч человек, которые разрабо-
тали свыше двух тысяч цифро-
вых решений для заказчиков. 
При этом 60 процентов ко-
манд-победителей после кон-
курса тестируют решения, ис-
пользуя инфраструктуру за-
казчика, доказывая рыночную 
востребованность создавае-
мых продуктов, привели дан-
ные в московской мэрии. 
Так, победитель конкурса, 
20-летний студент Высшей 
школы экономики Максим 
Кирилюк создал сервис раз-
метки медицинских изобра-
жений на основе цифрового 
решения, разработанного 
в ходе хакатона. Он получил 
не только приз — 1 миллион 
рублей, но и возможность пи-
лотирования решения в Цен-
тре диагностики и телемеди-
цинских технологий Москвы 
с грантовой поддержкой 
в размере двух миллионов 
руб лей.

Проект «Лидеры цифровой 
трансформации» получил по-
ложительную оценку на са-
мом высоком уровне. Так, 
президент Российской Феде-
рации Владимир Путин пору-
чил масштабировать успеш-
ную практику проведения ха-
катона в регионах России. 
В 2023 году региональные 
этапы конкурса прошли в Ре-
спублике Саха (Якутия) 
и Краснодарском крае, а Вол-
гоградская область и Камчат-
ский край стали постановщи-
ками задач на хакатоне в про-
шлом году.
Конкурс высоко оценили 
на международном уровне. 
В 2023 году проект мэра Мо-
сквы получил премию BOLD 
Awards среди 140 заявок из 
разных стран. Кроме того, он 
был удостоен Международ-
ной премии городских ин-
новаций Гуанчжоу среди 
270 заявок из 54 государств. 
Отметили проект и в рамках 
Всемирного конгресса инно-
ваций и технологий. Столич-
ный проект признали луч-
шим в номинации «Государ-
ственно-частное партнер-
ство».
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

26 декабря 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) открыл три новые станции 
Троицкой линии. Пользоваться метро пассажирам помогает приложение «Метро Москвы»

Победители 
получают 
денежный 
приз

30 января. Психолог по корпоративному развитию 
и управлению человеческим ресурсом Валерия Соколова

Дворник Сергей Бакуров 
(на фото) посвятил своей 
профессии большую часть 
жизни. Он рассказал «ВМ», 
почему любит свою работу 
и всегда старается сохранять 
позитивный настрой. 

Сергей работает в ГБУ «Жи-
лищник района Орехово-Бо-
рисово Южное». Район, по 
признанию москвича, очень 
дружный и уютный. Он зна-
ком со многими жителями 
и считает, что их благодар-
ность — лучшая мотивация 
для добросовестного труда. 
— Я убежден, что надо выпол-
нять любую работу на со-
весть. Да, бывает порой слож-
но — и снега много, и ливни 
сильные, и встал не с той но-
ги. Но это такая ответствен-
ность — привести дорожки 
в порядок, чтобы с утра люди 
безопасно добрались на рабо-
ту, чтобы глаз радовала чи-
стота, — рассказал он.
К ранним подъемам дворник 
привык — с ранних лет насто-
ящий жаворонок. Его день на-
чинается в пять утра — он 
просыпается, читает новости, 
смотрит телевизор и готовит-
ся к рабочему дню. Сейчас ра-
боты не так много, как обыч-
но в это время года, — доста-
точно подмести метлой тро-
туары, точечно убрать мусор. 
Но к погодным капризам он 
всегда готов — за годы рабо-
ты привык к внештатным си-
туациям.
— Бывало и так, что приходи-
лось вставать гораздо раньше, 
потому что снега за ночь вы-
падало очень много. До сих 
пор благодарен коллегам из 

других ведомств, которые 
подключались к уборке, — 
вспоминает он.
Еще Сергей убежден, что, не-
смотря на различные жизнен-
ные трудности, нужно всегда 
сохранять позитивный на-
строй — в этом ему помогает 
чтение любимых книг, отдых 
на природе. Если вдруг появ-
ляется свободная минутка, он 
очень любит гулять по при-
родным территориям Южно-
го административного окру-
га (ЮАО).
— У нас, у дворников, график 
достаточно напряженный. 
У каждого есть определенный 
участок, вверенный ему, — 
нужно следить за уборкой 
и вывозом мусора, чистотой 
тротуаров, посыпкой реаген-
том — при необходимости. 
Как правило, у каждого не-
сколько дворов. Когда выдает-
ся свободная минутка — от-
правляюсь гулять в парки: 
очень люблю побыть в тиши-
не, насладиться природой. Но 
так бывает нечасто — в пери-
од интенсивных работ порой 
приходится забывать обо 
всем,  — рассказал он.
Самое любимое и самое от-
ветственное время для двор-
ника, помимо зимы, это ран-
няя весна. С приходом оттепе-
ли могут неожиданно ударить 
морозы, что чревато образо-
ванием гололедицы. Это опас-
но для горожан, поэтому важ-
но убрать все вовремя, сле-
дить за состоянием дорожек. 
Кстати, внимательность — 
одно из главных качеств для 
настоящего профессионала. 
— Есть много стереотипов 
о нашей профессии, но я счи-
таю, что быть дворником — 
это тоже своего рода призва-
ние. Работа далеко не для 
каждого и требует силы воли, 
определенной физической 
подготовки — держать себя 
в форме надо постоянно, — 
добавляет Сергей.
Начинающим специалистам 
он советует не стесняться об-
ращаться к более опытным 
коллегам, спрашивать у них 
совета.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Выполнять задачи 
надо на совесть

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, над какими проектами трудятся начинающие и профессиональные айтишники, почему 
дворнику важно быть совестливым, а начальнику необходимо отвечать на вопросы подчиненных и отчего «Илья Муромец» стал очень популярен. 

День мэра

Третий гудок

Точка роста

Надежные руки

Дворник отвечает за убор-
ку снега зимой и подмета-
ние улиц и тротуаров в те-
плое время года. Его ра-
бота не ограничивается 
только наведением по-
рядка — дворник также 
ухаживает за зелеными 
насаждениями, высажи-
вает цветы и кустарники, 
а также следит за состоя-
нием малых архитектур-
ных форм, таких как ла-
вочки и урны. Стоит пони-
мать, что профессия двор-
ника требует выполнения 
широкого круга задач.

СПРАВКА

Московская служба за-
нятости населения
и ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) подпи-
сали соглашение о пар-
тнерстве. Теперь в цен-
тре «Моя работа» 
на улице Шаболовке, 
48, сотрудники сразу 
двух организаций будут 
проводить консульта-
ции по развитию пред-
принимательской дея-
тельности, решению 
финансовых и налого-
вых вопросов. Кроме то-
го, во флагманском цен-
тре «Моя работа» созда-
на уникальная экоси-
стема полного цикла 
«Самозанятость в руки». 
Она включает в себя 
консультации по откры-
тию дела, занятия 
по профориентации 
и развитию предприни-
мательских навыков.

НА  ЗАМЕТКУ

В своем телеграм-канале 
Сергей Собянин расска-
зал, что почти 60 москов-
ских компаний уже пода-
ли заявки на резидент-
ство в первом кластере 
видеоигр и анимации 
в стране. Кластер откроет-
ся уже в этом году 
в «Сколкове». Кроме того, 
мэр сообщил о продол-
жении замены устарев-
ших остановок наземного 
транспорта. В прошлом 
году специалисты устано-
вили больше 2,7 тысячи 
современных конструк-
ций, еще около 1,5 тысячи 
планируется установить 
в 2025 году.

КСТАТИ

Москва 
последовательно 
идет по пути 
развития умного 
города. Особое 
внимание 
уделяется 
разработкам 
на базе ИИ. 
Современные 
технологии, 
которые мы 
внедряем, 
помогают 
во многих вопросах 
и жителям, 
и бизнес-
сообществу. 

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

ЦИТАТА

Дельный словарь
А втомат. Автоматический выключатель, эволю-
ция «пробки»

В ага. Самозажимные клеммы, в которых прово-
дник фиксируется с помощью пружины

Гребенка. Шина для соединения модульных автоматов
Кембрик. Трубочка из ПВХ-изоляции
Коротыш. Короткое замыкание
Краб. Разветвитель для кабеля
Нулевка. Шина для подключения нулевых проводников
Обжимка. Клещи для обжима наконечников жил
О рех. Массивный переходник округлой формы, состоя-
щий из двух половинок
Отсечка. Срабатывание защиты
Папа-мама. Разъемы типа «вилка-розетка»
Фаза убежала. Пропало напряжение в сети
Ц ешка. Мультиметр. Название пошло от марки советско-
го ампервольтомметра «Ц-20»
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Лидеры цифровой трансформации

По данным mos.ru

Войти в инновационную экосистему 
для создания и развития своего стартапа

Выиграть денежный приз за решение 
актуальных задач для развития города 

или бизнеса

Получить первую стажировку или оффер 
в лучшие компании

Присоединиться к уникальному между-
народному ИT-сообществу

Прокачать свои навыки и получить 
обратную связь от лучших экспертов

Конкурс на соискание премий 
мэра Москвы «Лидеры цифровой 
трансформации» — масштабный 
международный ИТ-конкурс 
по созданию цифровых продуктов 
и сервисов для города и бизнеса.

Участников ждут актуальные задачи 
по приоритетным направлениям 
развития — всего 25 задач 
от правительства Москвы, регионов РФ 
и крупных компаний.

Команда 
от 2 
до 5 человек

Специалисты 
из РФ 
и других 
стран мира

Возраст 
участника 
от 18 лет

1-е место
1 млн рублей

2-е место
600 тысяч 
рублей

3-е место
400 тысяч 
рублей

40 000
талантливых специалистов и более 
4,8 тысячи команд уже стали 
участниками сообщества «Лидеров 
цифровой трансформации»

170
миллионов рублей составил общий 
премиальный фонд за весь период 
реализации

2200
решений разработали конкурсанты

ВОЗМОЖНОСТИ УЧАСТНИКОВ

ДЛЯ КОГО ПРИЗЫ

ЦИФРЫ ЗА ПЕРИОД С 2019 ГОДА
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Предприниматели строят заводы при поддержке города

Сегодня в столице реализу-
ется свыше 90 масштабных 
инвестиционных проектов. 
По ним в разных районах 
города будут построены про-
мышленные предприятия. 
Там смогут трудиться почти 
60 тысяч рабочих.

Девятый год подряд городские 
власти предоставляют инве-
сторам землю для реализации 
масштабных инвестицион-
ных проектов (МаИП) на осо-
бых условиях. Приоритет от-
дается современным произ-
водствам, инновационным 
центрам, социальным учреж-
дениям, а также транспорт-
ным, спортивным и другим 
объектам.
— Столичные промышленни-
ки могут получить землю для 
расширения или создания про-
изводств по льготной ставке — 
один рубль в год. Например, 
в рамках МаИП город предо-

ставил инвесторам три участ-
ка площадью более 15 гекта-
ров на юго-востоке столицы 
для строительства завода по 
выпуску горизонтальных рас-
точных станков и предприя-
тия по изготовлению бытовых 
изделий из пластика. Общая 
площадь зданий составит 
123 тысячи квадратных ме-
тров, — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов.
Еще одно решение — инве-
стор сможет построить ме-
бельное производство в райо-
не Очаково-Матвеевское 
в рамках реализации мас-
штабного инвестиционного 
проекта. 
— На западе столицы появит-
ся новый производственный 
комплекс по выпуску мебели. 
Для реализации этого мас-
штабного инвестпроекта го-
род без проведения торгов 
предоставит инвестору зе-
мельный участок в районе Ря-
биновой улицы. На предпри-
ятии будет создано более 
300 рабочих мест. Частные 

За чистоту московских троту-
аров теперь будет отвечать 
«Илья Муромец» — так на-
звали первую полностью 
электрическую уборочную 
машину для нужд ЖКХ. Раз-
работали и собрали электро-
кар столичные инженеры. 
Сегодня они представили 
третий вариант отечествен-
ной новинки. 

Машина имеет 
компактные раз-
меры, отличную 
п р о х о д и м о с т ь 
и маневренность, 
а еще она много-
функциональна: 
в зимний период 
может использоваться для 
уборки снега и распределения 
противогололедных материа-
лов, в летний — для влажной 
уборки. 
«Илья Муромец» стал тем рос-
сийским современным бога-
тырем, появление которого 
на дорогах ждали в жестких 
условиях санкций со стороны 
западных стран и системного 
импортозамещения от наших 

предприятий. Коммунальный 
богатырь «вырос» мощным, 
при этом не перестающим со-
вершенствоваться. 
Первый рабочий вариант «на-
бросали» буквально за полто-
ра месяца. На московском 
предприятии твердо решили: 
комплектующие должны 
быть исключительно своими, 
отечественными. Машина по-
лучилась легкая, ловкая, ти-
хая и оказалась дешевле, не-
жели подобные зарубежные 
аналоги. 

Несмотря на ком-
пактный размер 
(высота всего два 
метра, длина — 
два сорок, шири-
на — метр двад-
цать), «Илья Муро-
мец» может отра-
ботать на одном 
заряде батареи не 

менее восьми рабочих часов. 
— Первый образец, который 
выпустили в 2022 году, теперь 
ездит между нашими произ-
водственными цехами, — рас-
сказал представитель компа-
нии Роман Логвин. 
Образец доработали, и уже 
вторую версию «Ильи Муром-
ца» отдали для эксперимен-
тальной эксплуатации в ГБУ 
«Автомобильные дороги». Бо-
гатырскую новинку там оце-
нили высоко, высказав ряд 
пожеланий по некоторому 
расположению ее деталей. 
— Среди просьб, прозвучав-
ших от дорожников: опреде-
ленное размещение форточ-
ки и панели управления ма-
шиной, — отметили разра-
ботчики. 
Все тестовые испытания поза-
ди, теперь в компанию заказы 
поступают активнее — не 
только столица, но и другие ре-
гионы хотят видеть в своем 
жилищно-коммунальном ар-
сенале «Илью Муромца», сде-
ланного в Москве.
— Мультифункциональность 
техники обеспечивается за 
счет подвижной базы с приво-
дом, на которую можно уста-
навливать разное навесное 
оборудование, — говорит ве-
дущий техник-механик ком-

пании Александр Сафронов, 
показывая каждый ее узел 
на выставочном стенде пред-
приятия. 
Сегодня, после нескольких 
этапов испытаний, москов-
ский богатырь «Илья Муро-
мец» — полностью электриче-
ская коммунальная машина, 
которая может значительно 
повысить производительность 
труда и эффективность работы 
Комплекса городского хозяй-
ства. Достижение более высо-
ких показателей обеспечива-
ется сокращением простоев 
данного вида техники почти 
до нуля: в машине отсутствуют 
множественные узлы и агрега-

ты, которые зачастую выходят 
из строя в дизельном аналоге. 
Благодаря своим компактным 
размерам «Илья Муромец» 
способен обеспечивать долж-
ный уровень содержания го-
родских пространств и терри-
торий в недоступных для дру-
гой крупногабаритной техни-
ки местах. 
Кстати, полезная столичная 
разработка может использо-
ваться и в сельском хозяй-
стве — при работе на вино-
градниках. 
И еще одна важная деталь сто-
личного богатыря — его эко-
логичность. Так, экономия на 
заправке до 13 раз — это по 

сравнению с дизельным ана-
логом подобной машины. Эко-
номия на сервисном обслужи-
вании может быть в пять раз 
ниже по сравнению с техни-
кой на дизеле. 
— Сокращение выбросов угле-
кислого газа в атмосферу мо-
жет составить до 83 тонн в год 
от использования одной еди-
ницы техники, — рассказали 
на предприятии. 
Между тем в пятницу на улицы 
города вышла подметально-
вакуумная техника. 
— Поддержанию чистоты 
в столице всегда уделяется осо-
бое внимание, специалисты 
Комплекса городского хозяй-

ства в круглосуточном режиме 
проводят уборку городских 
территорий, дорог, дворов, об-
щественных пространств, — 
подчеркнул заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирю-
ков (на фото). 
По его словам, большинство 
машин — отечественного про-
изводства. 
Ждем, что в скором времени 
среди них появится и «Илья 
Муромец», готовый к любым 
задачам на столичных до-
рогах. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специалисты использовали 
редкий способ тоннелепроходки

На Рублево-Архангельской 
линии метро был применен 
редкий способ завершения 
проходки тоннеля. Об этом 
вчера сообщил руководитель 
Департамента строительства 
транспортной и инженерной 
инфраструктуры Москвы 
Василий Десятков. 

Рублево-Архангельская ли-
ния пройдет на северо-западе 
города и станет семнадцатой 
на карте столичного метропо-
литена. Она соединит одно-
именный микрорайон с дело-
вым центром «Москва-Сити». 
На одном из участков для за-
вершения проходки тоннеля 
специалисты выбрали горный 
способ, при котором все рабо-
ты проводятся, не затрагивая 
поверхности земли. 
Как отметил Василий Десят-
ков, правый перегонный тон-
нель от станции «Звенигород-

ская» в направлении станции 
«Шелепиха» проложил тонне-
лепроходческий механизиро-
ванный комплекс «София», 
финишировав в закрытой де-
монтажной камере на глубине 
41 метр.
— Щит завершил проходку 
в демонтажной камере длиной 
27,8 метра, для ее строитель-
ства специалисты выполнили 
монтаж полуколец и работы по 
бетонированию, — пояснил 
Десятков. — Часть перегона 
между станциями «Звениго-
родская» и «Шелепиха» соору-
жают горным способом. Стро-
ители возводят со стороны ра-
нее построенной «Шелепихи» 
тоннель с помощью средств 
малой механизации.
После завершения работ меха-
низированный комплекс «Со-
фия» вернется в монтажную 
камеру станции «Звенигород-
ская»,  там начнутся работы по 
проходке левого перегонного 
тоннеля в направлении «Шеле-
пихи». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Коммунальный электрокар снабдили большим баком 
и богатырским характером

29 января. Мастер участка станков с ЧПУ Денис Трегубов 
за работой. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

1 февраля. Студентка Полина 
Чернова (в центре на первом 
плане) во время тренировки 
по джампингу, которая 
проходит в одном из торговых 
центров столицы в рамках 
проекта «Спортивные 
выходные». Это совместная 
инициатива Департамента 
спорта Москвы и центров 
государственных услуг «Мои 
документы». Джампинг — 
спортивная дисциплина, 
которая позволяет укрепить 
мышцы ног и спины, а также 
развить вестибулярный 
аппарат и снять нервное 
напряжение. Тренировка 
проходит на специальном 
батуте в форме 
шестиугольника, 
имитирующем поверхность 
воды. Тренер Анастасия 
Даньшова отметила, что 
такие занятия подойдут 
многим, для джампинга нет 
ограничений по возрасту 
и уровню подготовки, то есть 
можно приходить даже 
новичкам в спорте.
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Современный технопарк построят у станции 
Московского центрального кольца «Шелепиха».
Проект реализует назначенный городом оператор по про-
грамме комплексного развития территорий. В течение че-
тырех лет технопарк площадью 20 тысяч квадратных ме-
тров появится в районе Хорошево-Мневники, на участке 
бывшей промзоны «Силикатные улицы». Сейчас его зани-
мает недостроенный паркинг. В результате реализации 
проекта создадут около 600 рабочих мест.
■
На портале «Наш город» можно указать места
с открытыми люками и сломанными решетками 
ливневых канализаций. Сообщения принимаются 
круглосуточно.
Существуют требования, согласно которым крышки люков 
должны плотно прилегать к дорогам. Они не могут сильно 
«утопать» в асфальте или выступать более чем на два сан-
тиметра. Открытый люк даже во время проведения ре-
монтных работ нельзя оставлять без ограждения. Что ка-
сается ливневых решеток, то они не могут выступать более 
чем на три сантиметра. Чтобы заявить о проблеме, нужно 
на портале «Наш город» отметить точку на карте или вве-
сти в строке поиска верный адрес, указать тему обраще-
ния и приложить к сообщению фото.
■
У контакт-центра государственной ветеринарной 
службы Москвы появился новый номер телефона.
Запомнить его будет несложно, он состоит из повторяю-
щихся цифр: (495) 612-12-12. До конца июня дозвониться 
до контакт-центра можно будет и по старому номеру теле-
фона (495) 612-04-25, затем останется только новый.
Кроме того, расширили список вопросов, по которым 
можно обратиться на горячую линию. В частности, опера-
торы помогут записать питомца на прием к нужному спе-
циалисту, примут заявку на вызов службы ветеринарной 
помощи на дому и зафиксируют обращения, связанные 
с чрезвычайной ситуацией, например массовым заболе-
ванием животных.
■
Необычные пальмы появились на юго-западе 
столицы. Они украсили сквер на пересечении улиц 
Теплый Стан и Академика Виноградова.
Основные работы по обновлению общественного про-
странства завершены. Специалисты привели в порядок 
тротуары, заменили фонари, установили яркие скамейки 
и качели с навесом, напоминающим пальмовые ветви, 
а также сделали научную детскую площадку.

29 января. Ведущий техник-механик компании «АИР Магистраль» Александр Сафронов показывает бак для воды «Ильи Муромца». 
Уборочная машина сделана в Москве. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Сегодня мастер участка стан-
ков с числовым программным 
управлением (ЧПУ) Денис 
Трегубов учит молодых спе-
циалистов и новичков — тех, 
кто только делает первые 
шаги в профессии, управ-
ляться с современными меха-
низмами. Благодаря профес-
сионалам город получает 
востребованную продукцию. 

■ Мастером участка станков 
с ЧПУ работаю уже шестой 
год. Наше предприятие более 
15 лет занимается разработ-
кой и внедрением высокотех-
нологичных продуктов для 
дорожной безопасности. У ор-
ганизации есть собственное 
производство на территории 
столичного технопарка «Мос-
гормаш». 
■ Мы производим дорожные 
знаки: как стандартные, так 
и с подсветкой, а также свето-
диодные маячки, которые 
монтируются в асфальт. В ли-
нейке есть и светосигнальное 
оборудование для машин сер-
висных служб. Все это важно 
и нужно городу, помогает де-
лать наши дороги безопаснее 
для всех участников движе-
ния — автомобилистов, вело-
сипедистов, мотоциклистов 
и пешеходов.
■ Мне отрадно знать, что ряд 
выпускаемых нами изделий 
уходит и в регионы. Это озна-
чает, что вопрос повышения 
безопасности движения и пра-
вильной расстановки дорож-
ных знаков сегодня в приори-
тете у служб и властей. 
■ Работа с современными 
станками сегодня — это все 
про самую высокую точность, 
измеряемую до малейших до-
лей миллиметра, невидимых 
человеческому глазу. 
■ Мне нравится и самому ра-
ботать, и учить тех, кто только 

задумывается о трудоустрой-
стве. Молодые ребята прихо-
дят, интересуются современ-
ным производством. 
■ С детства у меня была лю-
бовь к технике, а к станкам 
она особенно ярко прояви-
лась приблизительно лет 
15 назад. Я начал погружаться 
в изучение механизмов и име-
ющихся аппаратов. Интерес 
рос, и именно он привел меня 
на производство. 
■ Сегодняшние станки каче-
ственные и надежные. Благо-
даря участию техники на 
предприятии в день в среднем 
можно изготовить 110 светя-
щихся знаков. 
■ Мне нравится то, что кол-
лектив у нас дружный, никто 
никого не бросает, все друг 
другу помогают. На мой 
взгляд, такой и должна быть 
сплоченная команда, в кото-
рой ты бок о бок каждую сме-
ну трудишься с мастерами 
своего дела. 
■ Новичков с «нуля» обучать 
гораздо интереснее, да и по-
дойти к этому процессу мож-
но с юмором. Хорошая шутка, 
кстати, в любых ситуациях 
спасает и помогает. Это каж-
дый человек знает, который 
когда-либо работал или в на-
стоящее время задействован 
на производстве. 
■ Студенты, которые только 
перешагивают порог пред-
приятия, — еще более инте-
ресный «объект» для изуче-
ния. Опытный мастер сможет 
«вылепить» из них настоящих 
профи, если каждая из сторон 
этого захочет.
■ Самое главное в жизни, на 
мой взгляд, — это умение лю-
дей быть в любой ситуации 
добрее, отзывчивее. А еще 
очень хочется, чтобы везде 
было побольше правды — та-
кой, о которой много раз пи-
сали классики. И как говорил 
Пришвин: «Правда любит се-
литься в деле». 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Главное качество 
людей — доброта

Точный прогноз

Сделано в Москве

Синий воротничок

Технологии

СТОП-КАДР

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

инвестиции в реализацию 
проекта могут превысить 
3 миллиарда рублей, — отме-
тил заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Владимир Ефимов.
В рамках реализации мас-
штабного инвестиционного 

проекта город предоставит 
в аренду земельный участок 
площадью около 1,8 гектара. 
На нем инвестор сможет по-
строить производственные 
мощности общей площадью 
около 8,5 тысячи «квадратов».
Или другой пример. В совре-
менном промтехнопарке, ко-

торый появится в районе Ми-
тино в рамках масштабного 
инвестиционного проекта, 
будут работать предприятия 
легкой промышленности 
и научно-производственные 
компании, которые использу-
ют современные экологичные 
технологии. Промтехнопарк 
будет представлять собой 
бизнес-центр. В нем разме-
стят офисно-деловые и выста-
вочные площадки, коворкин-
ги, кафетерий, а также произ-
водственные помещения.
— Площадь промтехнопарка 
составит около 12 тысяч ква-
дратных метров. Там локали-
зуются предприятия легкой 
промышленности и научно-
производственные компании, 
которые используют в работе 
современные экологичные 
технологии. Инвестор уже по-
лучил разрешение на строи-
тельство, — добавил министр 
правительства Москвы, глава 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Анатолий Гарбузов.
В другом столичном районе, 
в Некрасовке, появится совре-

менное предприятие, на кото-
ром планируют производить 
бытовые изделия. Для его 
строительства предоставили 
земельный участок по льгот-
ной ставке — один рубль в год.
— Площадь будущего ком-
плекса составит 47 тысяч ква-
дратных метров. Компания 
планирует вложить в этот мас-
штабный инвестиционный 
проект около 3,5 миллиарда 
рублей. В результате для жите-
лей столицы создадут 700 ра-
бочих мест, — уточнил пара-
метры Владимир Ефимов.
А в Щербинке землю решено 
выделить инвестору для стро-
ительства корпуса научно-ис-
следовательского и инжини-
рингового центра. Кроме то-
го, предприятие предлагает 
технические решения для ре-
монта деталей турбин.
Договоры аренды участков за-
ключены на пять лет — это 
срок, в течение которого не-
обходимо завершить строи-
тельство и ввести объекты 
в эксплуатацию. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Масштабные инвестиционные проекты 
(МаИП)
Масштабные инвестиционные 
проекты — это особый статус. 
Более половины МаИПов реали-
зуется на льготных условиях

90 
масштабных 
проектов

60
тысяч рабочих 
мест

Предоставление 
земельного участка 
в аренду по льготной 
арендной плате 
1 рубль в год на период 
строительства

Возмещение 50% затрат 
(до 100 млн рублей) 
на технологическое 
присоединение

Формирование 
и согласование 
градостроительной 
и проектной 
документации

Поданным mos.ru

В связи с установлением 
положительных темпера-
тур наружного воздуха 
принято решение выве-
сти на улицы подметаль-
но-вакуумную технику. 
Она предназначена для 
всесезонного содержа-
ния дорожного полотна 
и позволяет полностью 
механизировать процесс 
очистки. Дорожные 
службы также проводят 
очистку дорожных зна-
ков, буферов безопасно-
сти, указателей, металли-
ческих барьерных ограж-
дений и шумозащитных 
экранов. 

КСТАТИ
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Великая Новоселка — один из 
важнейших узлов обороны, 
который украинские войска 
удерживали полтора года. По-
селок был превращен в насто-
ящую крепость. Окопы тяну-
лись на километры, многие 
были прокопаны под дорога-
ми и зданиями, чтобы оста-
ваться незамеченными. Бе-
тонные пулеметные точки 
и хорошо замаскированные 
позиции артиллерии давали 
им преимущество. В рядах 
противника сражались наем-
ники из Польши, Грузии, даже 
Франции. 
— На одного нашего бойца 
приходилось по десять дро-
нов, — рассказывает рядовой 
с позывным «Талыш». 
С неба беспрерывно атакова-
ли FPV-дроны и смертонос-
ные тяжелые беспилотники 
«Баба-Яга», сбрасывавшие 
с большой высоты мины 
и гранаты. Однако даже такой 
серьезный арсенал не смог 
остановить российские штур-
мовые отряды. Они методич-
но продвигались вперед, вы-
бивая противника и разру-
шая его укрепления.

Прорыв линии обороны
Наступление началось с не-
скольких направлений. Под-
разделения 40-й и 37-й бри-
гад вошли в поселок, нанося 
удары по ключевым точкам 
обороны. 
— Мы не считали это невоз-
можным, — вспоминает гра-
натометчик «Смуглый». — 
Мы знали, что выполним за-
дачу. У нас была подготовка, 
тактика, и мы не могли по-
зволить себе проиграть. 
Украинские силы ожидали 
удара с флангов, однако рос-

сийские штурмовые группы 
прорвались прямо в центр. 
Это стало неожиданностью 
для противника. В первые 
сутки ВСУ оказывали ожесто-
ченное сопротивление, за-
действовав тяжелую артилле-
рию, минометы, кассетные 
боеприпасы и дроны-ками-
кадзе. В небе постоянно кру-
жили беспилотники. Однако 
к концу второго дня их напор 
ослаб.

Судьбы обычных людей
За стенами укрепрайона жи-
ли обычные люди. Сотни мир-
ных жителей месяцами прята-
лись в подвалах, ожидая своей 
участи. 
— Мы боялись выйти, потому 
что знали, что нас могут ис-
пользовать как живой щит, — 
рассказала одна из местных 
жительниц.
Украинские военные разме-
щались в домах мирных граж-
дан, используя их как прикры-
тие. Многие старики и жен-
щины надеялись только на 
чудо. Когда российские воен-
ные вошли в поселок, люди 
выходили из укрытий, крести-
лись и плакали. 
Боец с позывным «Фунтик» 
был тем, кто водрузил рос-
сийский флаг на футбольном 
поле Великой Новоселки. 
— Это было чувство гордо-
сти. Радость за наших пар-
ней, за нашу победу, — вспо-
минает он. 
В честь освобождения посел-
ка запустили салют.

Переломный момент
Ключевым фактором успеха 
стал захват карт с оборони-
тельными позициями ВСУ. На 
них были отмечены маршру-

ты отхода, точки размещения 
артиллерии, склады с боепри-
пасами и центры управления 
дронами. «Эта информация 
позволила нам скорректиро-
вать удары и прорвать оборо-
ну с минимальными потеря-
ми», — говорит командир ро-
ты с позывным «Рязань». 
Благодаря этим данным штур-
мовые группы смогли зайти 
с наименее укрепленных на-
правлений и сломить сопро-
тивление противника.

Что будет дальше 
Контроль Великой Новоселки 
открыл оперативный простор 
для дальнейшего наступле-
ния российских сил. 

— Мы зашли в тыл, теперь 
противнику некуда отсту-
пать, — отмечает один из ко-
мандиров. 
Противник потерял один из 
ключевых узлов обороны, 
а это значит, что линия фрон-
та продолжит двигаться. По 
словам пленных, украинские 
бойцы уже не верили в воз-
можность удержать поселок. 
— Мы ждали помощи, но ее не 
было, — признался один из 
сдавшихся в плен солдат ВСУ. 
Другие прямо заявляли, что 
просто хотят вернуться до-
мой. Однако боевые действия 
продолжаются, и теперь у Рос-
сийской армии есть возмож-
ность развить успех.

В школе «Марьина Роща 
имени В. Ф. Орлова» появи-
лась вторая Парта Героя. Она 
хранит память о выпускнике 
Камиле Алимове, героически 
погибшем 16 мая 2023 года 
в зоне спецоперации.

«Парта Героя» — это Всерос-
сийский проект, цель которо-
го — сформировать у подрас-
тающего поколения уважи-
тельное отношение к истории 
Отечества, героическому про-
шлому и настоящему нашей 
Родины, героям боевых дей-
ствий и героям труда. На Пар-
те размещены биография 
и фото заслуженного челове-
ка. Сидеть за ней получают 
возможность те школьники, 
которые добились определен-
ных успехов, совершили доб-
лестный поступок и сами ста-
ли примером для других свер-
стников.
Первая Парта Героя, установ-
ленная в школе «Марьина Ро-
ща», посвящена Герою Совет-
ского Союза Сергею Годови-
кову, который учился в одном 
из зданий этого учебного за-
ведения. Сергей Константи-
нович командовал взводом 
1183-го стрелкового полка. 
В сентябре 1943-го он пере-
правил взвод через Днепр 
в районе села Новоселки 
и вместе с соседним подразде-
лением захватил плацдарм на 
правом берегу реки.
Над сбором информации о Ка-
миле Алимове и созданием 
Парты работала активистка 
музейного комплекса «Диа-
лог Поколений», ученица 
восьмого класса Нина Рогано-
ва. Она общалась с младшим 
братом Камиля, Рушаном.
— Камиль был образованным 
и разносторонним, — расска-
зывает восьмиклассница Нина 
Роганова. — После окончания 
школы он учился на культуро-
лога и интересовался шумеро-
вавилонской мифологией. Лю-

бил литературу, живопись, 
историю, религии. Знал не-
сколько иностранных языков 
и имел друзей из разных стран: 
Перу, Бразилии, Кубы, Испа-
нии. Своих друзей молодой 
герой приобщал к нашей куль-
туре, учил русским песням. Хо-
дил с ними на шествие «Бес-
смертного полка» и рассказы-

вал им о значимости этой па-
триотической акции.
С декабря 2022 года Камиль 
служил помощником гранато-
метчика. Он был любозна-
тельным, много читал даже на 
фронте. Просил родных при-
сылать ему книги. Любил по-
весть «В окопах Сталинграда» 
Виктора Некрасова и кни-
гу Владимира Емельянова 
«Древний Шумер».
Последний раз Камиль об-
щался с братом в начале мая 
2023 года. А 16 мая недалеко 
от поселка Куземовка одного 
из наших бойцов ранило. 
И Камиль с товарищем броси-
лись его выручать. Всех на-
крыло вражеским огнем, ни-
кто не выжил... Камиль Али-
мов посмертно был награж-
ден орденом Мужества.
Незадолго до гибели боец 
прислал своим родным сим-
воличные строки Арсения 
Тарковского, в которых гово-
рится о бессмертии. И оно 
есть, пока в нас жива память 
о Герое.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Кровавую провокацию будут 
расследовать как теракт
Вечером 1 февраля воору-
женные силы Украины про-
должили наносить удары 
по российским территориям. 
В результате очередного об-
стрела пострадала школа-
интернат в городе Судже 
Курской области.

В Министерстве обороны Рос-
сии сообщили, что системы 
ПВО зафиксировали запуск 
ракет из Сумской области. Бое-
припас, ударивший по школе-
интернату, разрушил здание. 
Известно, что под завалами 
могут находиться люди. По 
имеющимся данным, в мо-
мент удара в интернате могли 
находиться около ста человек. 
В этом учреждении проживали 
гражданские лица, которые 
потеряли свои дома в результа-
те украинского вторжения 
в августе прошлого года. Воен-
ные следователи СК РФ устано-
вили, что к атаке на школу-ин-
тернат причастен командир 
19-й отдельной бригады воору-
женных сил Украины Ростис-
лав Карпуша. В настоящее вре-
мя в отношении него возбуж-
дено уголовное дело по части 3 
статьи 205 пункта 6 Уголовно-
го кодекса РФ («Террор»). 
— По данным следствия, 
1 февраля 2025 года Карпуша 
отдал незаконный приказ 
своим подчиненным о нане-
сении ракетного удара по 
зданию школы-интерната, 
расположенной в городе Суд-
же Суджанского района Кур-
ской области, где находились 
мирные жители, — отметили 
в СК РФ.
Временно исполняющий обя-
занности губернатора Кур-
ской области Александр Хин-
штейн сообщил, что в настоя-
щее время точные сведения 
о числе пострадавших в ре-
зультате удара по школе-ин-
тернату отсутствуют.
— Удар ракетами по интерна-
ту, где могли находиться лю-
ди, — это преступление, ко-
торому нет прощения и нет 
сроков давности. Дорогие 
суджане, молюсь вместе с ва-
ми! — написал Хинштейн 
в социальных сетях.
МИД России призвал тех, кто 
стремится к скорейшему раз-
решению кризиса на Украине, 
выступить с категорическим 
осуждением атаки вооружен-
ных сил Украины интерната 
в Судже. 
— Обстрелы школ и учрежде-
ний, где находятся мирные 
жители, — серьезное наруше-
ние международного гумани-

тарного права, — рассказал 
«ВМ» военный эксперт Кон-
стантин Рудьев. — Такие дей-
ствия незаконны, и те, кто вы-
полнял приказ, тоже должны 
понести наказание. Военные 
операции должны проводить-
ся с соблюдением принципов, 
заложенных ООН, чтобы ми-
нимизировать ущерб для 
гражданского населения. Не-
возможно оправдать атаки на 
объекты, которые не пред-
ставляют военной ценно-
сти, и каждый случай гибе-
ли мирных жителей требует 
тщательного расследования 
и справедливого наказания 
виновных.
Он также отметил, что воен-
ные операции, осуществляе-
мые ВСУ, несомненно, могут 
привести к ответным ударам 
со стороны России.
— Кроме того, важно пом-
нить, что конфликт всегда со-
провождается рисками эска-
лации, что может иметь се-
рьезные последствия для обе-
их сторон. Международное 
сообщество также играет клю-
чевую роль в поддержании 
мира и стабильности в регио-
не, и его реакции на действия 
обеих сторон могут значи-
тельно повлиять на дальней-
шее развитие ситуации, — до-
полнил Рудьев.
Официальный представитель 
генсекретаря ООН Стефан 
Дюжаррик также заявил, что 
Организация Объединенных 
Наций последовательно вы-
ступает против убийства 
гражданских лиц, оказавших-
ся в зоне боевых действий.
Согласно мнению представи-
телей Министерства обороны 
РФ, эта провокация со сторо-
ны Киева была направлена на 
отвлечение внимания миро-
вой общественности от дей-
ствий украинских военных 
в населенном пункте Русское 
Поречное, расположенном 
в Курской области. Там боеви-
ки ВСУ осенью 2024 года уби-
ли мирных жителей.
Сначала в произошедшем 
в Судже инциденте ВСУ обви-
нили российскую авиацию. 
Но Минобороны России с по-
мощью мониторинговых ка-
налов установило, что ракет-
ные обстрелы производились 
с территории Украины. В свя-
зи с этим военкор Юрий Коте-
нок предположил, что Украи-
на может действовать в этом 
случае по аналогии с события-
ми в Буче.
— Вне всяких сомнений, что 
на «зверскую» и «варварскую» 

Россию это будут вешать 
именно по сценарию Бучи. 
В случае с Суджей это даже 
проще сделать. Так что число 
жертв обстрела интерната 
в Судже будет расти по плану 
«Буча-2». В «жертвы бомбар-
дировки русскими» запишут 
сельчан и горожан — граждан 
РФ, убитых за время вторже-
ния, — отметил Юрий Коте-
нок в своих социальных се-
тях. Напомним, что весной 
2022  года украинская сторо-
на распространила информа-
цию о якобы убитых россий-
скими военными мирных жи-
телях в населенном пункте 
Буча под Киевом. Западные 
СМИ даже публиковали ка-
дры погибших гражданских. 
Позже выяснилось, что эта ин-
формация была ложной. 
В Минобороны РФ сведения 
об атаке российских военных 
школы-интерната также на-
звали информационной про-
вокацией.
Суджа находится на границе 
с Украиной. В августе 2024 го-
да после прорыва ВСУ на тер-
риторию Курской области 
в населенный пункт проник-
ли украинские военные. В ок-
тябре 2024 года экс-глава рай-
она Александр Богачев сооб-
щал, что ВСУ удерживали 
мирных жителей в учебных 
заведениях, в том числе в ин-
тернате. Отмечалось, что там 
иногда размещались до не-
скольких десятков человек.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ
Очевидно, что вину за этот те-
ракт несут все страны, продол-
жающие упрямо и безответ-
ственно накачивать киевский 
режим вооружениями, тем са-
мым способствуя его крова-
вым преступным деяниям. Все 
организаторы и исполнители 
этого и других преступлений 
киевской хунты понесут неот-
вратимое наказание в соот-
ветствии с законом. Обстрелы 
мирного населения и граж-
данских объектов Курской об-
ласти и других российских ре-
гионов наглядно демонстри-
руют варварскую сущность ки-
евского режима, погрязшего 
в беззаконии и стремящегося 
уничтожить как можно боль-
ше русских людей. Организа-
торы понесут наказание в со-
ответствии с законом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Торговая война
России на руку

Президент США Дональд Трамп под-
писал указы о введении пошлин на то-
вары из Китая, Канады и Мексики. Тем 
самым он развязал серьезную торго-
вую войну. Для понимания его дей-
ствий необходимо рассмотреть опре-
деленные экономические причины. 
Установленные тарифы на импорти-
руемые товары увеличивают их стои-
мость, что значительно снижает их 

конкурентоспособность. Как результат, американские 
производители чувствуют себя увереннее на рынке, вы-
тесняя зарубежные товары. Таким образом, меры Трампа 
наглядно иллюстрируют протекционизм и поддержку 
внутренней экономики, но они наносят значительный 
ущерб экономической интеграции (экономическая взаи-
мосвязь между странами. — «ВМ») на континенте. 
Соглашение о свободной торгов-
ле между США, Канадой и Мек-
сикой оказывается под угрозой 
разрушения. В таких условиях 
ослабевает стремление к сотруд-
ничеству. Мы уже наблюдаем, 
что Канада и Мексика проявля-
ют открытое недовольство вве-
денными мерами. Это вполне 
объяснимо, и статус торговой 
войны также подтверждается 
тем, что ответные тарифы вво-
дятся и со стороны этих стран. 
В случае с КНР позиция Трампа 
была предсказуема с самого на-
чала его первого президентства, 
когда он объявлял о войне с ки-
тайскими товарами и был наце-
лен на развитие собственного 
производства. 
Все это не способствует стабиль-
ности в мировой торговле, и в на-
стоящее время США становятся 
источником опасностей для глобального рынка. Трамп 
с самонадеянностью пытается навязать свои условия, од-
нако другие страны также реагируют на это. В результате 
можно ожидать дипломатической напряженности на 
всем Американском континенте. Торговая война может 
создать экономические риски как для Мексики, так и для 
Канады. Это часть рискованной стратегии и противостоя-
ния, которое может продолжаться, поскольку у других 
участников есть возможность отвечать. Это подрывает 
и амбиции США относительно экономической глобализа-
ции. Изменения на международном рынке затрагивают 
все страны, но для России эта ситуация открывает боль-
шие возможности, так как возрастет экономическое со-
трудничество между нашей страной и КНР. Общая эконо-
мическая слабость западных стран в текущих условиях, 
безусловно, создает благоприятные условия для России.

Мнение

Заместитель министра обороны наградил бойцов 
и обозначил дальнейшие цели

Пленный украинский боевик признался 
в убийствах мирных жителей

В пятницу начальник Гене-
рального штаба Вооружен-
ных сил России генерал ар-
мии Валерий Герасимов 
(на фото) в зоне спецопера-
ции посетил пункт 
управления груп-
пировки войск 
«Восток» и заслу-
шал доклад 
ее командующего. 
Об этом сообщили 
в Министерстве 
обороны России.

На командном пункте началь-
ник Генерального штаба Ва-
лерий Герасимов заслушал 
доклад командующего груп-
пировкой войск «Восток» ге-
нерал-лейтенанта Андрея 
Иванаева о сложившейся об-
становке в зоне ответственно-
сти группы и ходе выполне-
ния боевых задач. 

— Подводя итоги заслушива-
ния докладов, первый заме-
ститель министра обороны 
России отметил успехи груп-
пировки «Восток» при осво-

бождении насе-
ленных пунктов 
Великая Новосел-
ка и Времевка, 
а также поставил 
задачи на дальней-
шие действия, — 
уточнили в воен-
ном ведомстве.
В завершение сво-

его визита к бойцам генерал 
армии Валерий Герасимов 
вручил наиболее отличив-
шимся военнослужащим 
группировки войск «Восток» 
государственные награды. 
Он также поблагодарил их за 
мужество и отвагу, проявлен-
ные при выполнении боевых 
задач.

Ранее начальник Генштаба 
Вооруженных сил России Ва-
лерий Герасимов посетил тан-
ковую дивизию и мотострел-
ковую бригаду группировки 
войск «Центр», которые рабо-
тают на красноармейском на-
правлении. 
— На передовых пунктах 
управления Валерий Гераси-
мов также вручил государ-
ственные награды отличив-
шимся бойцам группировки 
и заслушал доклады их руко-
водителей о ходе выполнения 
боевых задач, — уточнили 
в Минобороны.
В завершение работы началь-
ник Генштаба подвел проме-
жуточные итоги с командова-
нием группировки «Центр» 
и обсудил дальнейшие дей-
ствия.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Пятеро боевиков вооружен-
ных сил Украины убили 
22 жителей села Русское 
Поречное в Курской области. 
Об этом сообщила официаль-
ный представитель След-
ственного комитета (СК) Рос-
сии Светлана Петренко.

По данным ведомства, стар-
ший солдат Евгений Фабри-
сенко и военнослужащие с по-
зывными «Кум», «Мотыль», 
«Проводник» и «Художник» 
вторглись на территорию ре-
гиона в сентябре прошлого 
года. Во время боев в Суджан-
ском районе Евгений попал 
в плен. В СК России обнародо-
вали допрос с 26-летним укра-
инским боевиком. На нем Фа-
брисенко признался, что вме-
сте с сослуживцами из 92-й 

отдельной штурмовой брига-
ды он с сентября по ноябрь 
2024 года терроризировал 
мирных жителей пригранич-
ного села Русское Поречное.
— В период с 28 сентября по 
24 ноября 2024 года Фабри-
сенко, «Мотыль», «Прово-
дник» и «Художник», испол-
няя приказы своего команди-
ра с позывным «Кум», в селе 
Русское Поречное убили 
11 мужчин и трех женщин. 
Кроме того, украинские воен-
нослужащие совершили дей-
ствия насильственного харак-
тера в отношении восьми 
женщин, которых после этого 
убили, — рассказала офици-
альный представитель СК 
Светлана Петренко.
На допросе Евгений Фабри-
сенко признался, что по при-
казу командира роты с позыв-
ным «Кум» штурмовики 
должны были зачистить село. 

А на следующий день после 
приезда на позиции вместе 
с «Мотылем» и «Проводни-
ком» пришли на улицу Шпи-
левка в Русском Поречном — 
боевики по очереди заходили 
в жилые дома и искали там 
людей. В одном из них они 
нашли девушку 18–20 лет, ко-
торую боевики связали, над-
ругались над ней, а затем Фа-
брисенко ее убил.
— С первого дома мы пошли 
во второй. Там — женщина, 
двое мужчин, — сказал Фа-
брисенко. — Мужчин убили, 
одному из них порезали руки. 
Девушку избили, сорвали 
с нее украшения, надруга-
лись и убили.
Пленный заявил, что эти 
и другие преступления совер-
шали по приказу командира 
роты.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Громкое дело

Доблестным примером Героев
воспитают молодое поколение

Великая Новоселка: битва 
за стратегический рубеж

27 января. Командир штурмовой роты с позывным «Рязань» рассказывает подробности штурма 
по захваченной у ВСУ карте. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Спецкор лейтенант Марат Чернышов 
продолжает работать в зоне спецопе-
рации. Он выяснил у штурмовиков 
«Востока» подробности об освобож-
дении Великой Новоселки. 

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Освобожденный ВС Рос-
сии город Великая Ново-
селка в Донецкой Народ-
ной Республике был по-
следним крупным и хоро-
шо подготовленным 
оборонительным узлом 
ВСУ на южнодонецком 
направлении. Отсюда ле-
том 2023 года украинские 
силы начали свой разре-
кламированный контрна-
ступ с целью перерезать 
сухопутный путь в Крым 
из ДНР и России.

СПРАВКА

НИНА РОГАНОВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ИСТОРИИ 
И ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ, ВЕДУЩАЯ 
ВОЕННОПАТРИОТИЧЕСКОГО КЛУБА

Сейчас Парта Героя в честь 
Камиля Алимова стоит в каби-
нете истории. Мне было важно 
увидеть, как к ней отнесутся 
ученики. Оказалось, очень бе-
режно и уважительно. Она 
стала для них чем-то сокро-
венным. Спрашиваю у класса, 
кто достоин за ней сидеть. Ре-
бята голосуют и высказывают-
ся, кто и почему этого заслу-
живает. Сейчас восьмикласс-
ники работают над созданием 
Парты Героя Советского Сою-
за Бориса Дмитриева.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЕТР КОЛЧИН
ПОЛИТОЛОГ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

31 января. Ученики 5 «Ц» класса школы «Марьина Роща» 
Дамир Миндалиев и Карина Дровникова сидят за Партой 
Героя. ФОТО: УЛЬЯНА ЗУЕВА



Ловкость рук: техника 
под контролем изобретателя

Под руководством своего 
деда — старшего педа-
гога дополнительного 
образования Владими-

ра Сухоцкого — молодой 
человек представил проект 
«HandyBot — аппаратно-про-
граммный комплекс управле-
ния роботом-манипулятором 
с помощью естественных дви-
жений рук пользователя». 
Идея создания этого иннова-
ционного устройства зароди-
лась в лаборатории Москов-
ского дворца пионеров, когда 
Александр впервые попробо-
вал управлять манипулято-
ром. Часто такие агрегаты на-
зывают «руки-роботы», так 
как они имитируют движение 
человеческой руки. Освоить 
управление оборудованием 
непросто из-за сложного пуль-
та и большого количества тре-
бующих запоминания ко-
манд. Это подтолкнуло юношу 
к мысли создать более понят-
ный интерфейс управления.
— Нужен механизм, использо-
вать который можно было бы 
без дополнительных уст-
ройств и датчиков, — объяс-
няет Александр. — То есть ка-
мера считывает движения 
рук, передает эту информа-
цию с помощью специально 
написанной мной программы 
на саму машину, и робот по-
вторяет за тобой действия. Ты 
тянешься влево, и робот тя-
нется влево.
В процессе работы Александр 
столкнулся с несколькими 
техническими сложностями. 
Одной из них стала задача 
определить трехмерное поло-
жение руки пользователя, ис-
пользуя всего одну камеру, 

хотя для создания 3D-изо-
бражения обычно применя-
ют две.
— Получая двухмерное изо-
бражение, камера не может 
понять, насколько далеко на-
ходится рука, — рассказывает 
изобретатель. 
Чтобы решить задачу, Сухоц-
кий изучил пропорции чело-
веческого тела и выяснил, что 
соотношение длины разных 
его частей одинаковое прак-
тически у всех людей. 

— Благодаря этому я смог рас-
считать, как в двухмерном 
пространстве соотносятся 
расстояния, которые соответ-
ствуют пропорциям трехмер-
ного пространства. Я нигде не 
видел, чтобы такой подход 
применяли ранее, — призна-
ется юноша.
По словам победителя, неоце-
нимую помощь ему оказал его 
дедушка и наставник. Влади-
мир Андреевич как научный 
руководитель направлял юно-

го исследователя в техниче-
ских аспектах разработки 
и поддерживал его морально. 
— Дедушка помогал формули-
ровать четкие задачи, — вспо-
минает Александр. — У меня 
периодически возникали но-
вые идеи и решения, осуще-
ствить которые было бы труд-
нее, да и от первоначального 
замысла они отвлекали. Поэ-
тому меня необходимо было, 
скажем так, останавливать.
Перед суперфиналом конкур-

са Александр Сухоцкий дора-
ботал проект, добавив функ-
цию голосового управления.
— Я думаю, у такого проекта 
очень широкий спектр приме-
нения, — утверждает Алек-
сандр. — На современных фа-
бриках и заводах 
используется много 
м а н и п у л я т о р о в 
и есть необходи-
мость быстро обу-
чать операторов. 
А с помощью систе-
мы HandyBot можно 
сократить время на 
тренировку новых 
специалистов.
Проект может найти примене-
ние в телемедицине, с разви-
тием которой растет число 
дистанционных операций. 
— HandyBot даст хирургам 
возможность уверенно управ-
лять инструментами, что по-

может снизить уровень стрес-
са во время операций и повы-
сить их эффективность, — 
объясняет автор проекта.
Благодаря инновационному 
подходу и широкому кругу 
возможностей применения на 

практике разработ-
ку Александра Су-
хоцкого высоко оце-
нило жюри. По ре-
зультатам суперфи-
нала Александр 
стал победителем 
в категории «Техни-
ка и инженерные 
науки», и теперь он 

может претендовать на уча-
стие в составе российской ко-
манды на конкурсе в Китае, 
а также в Международной 
конференции молодых уче-
ных ICYS в Таиланде.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

ДЕНЬ НАУКИ 
Александр Сухоц-
кий, обучающий-
ся в центре техни-
ческого образо-
вания «Воробье-
вы горы», стал 
победителем 
международного 
конкурса научно-
исследователь-
ских работ «Уче-
ные будущего».

Не бороться со злом, а браться за дело и приумножать добро

➔ СТР. II

ПРОФИ Выпускники 
колледжей нужны 
работодателям ➔ СТР. II

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ
Итоги Ялтинской 
конференции ➔ СТР. II

БИБЛИОТЕКА ПРИКЛЮЧЕНИЙ
Героические будни
полярных летчиков➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Деньги и их место 
в мире. Все ли измеряется 
материальными благами ➔ СТР. IV
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МСТИСЛАВ КЕЛДЫШ СОВЕТСКИЙ УЧЕНЫЙ 

Роботов-манипуляторов применяют даже в космосе. 
Их используют для выполнения операций по сборке, мон-
тажу и перемещению грузов на космических кораблях 
и орбитальных станциях. Они помогают также проводить 
инспекцию внешней поверхности космических аппаратов. 
В мае 2021 года робот-манипулятор был установлен 
на многофункциональный лабораторный модуль «Наука» 
на российском сегменте МКС.

В ТЕМУ

13 октября 2024 года. Александр Сухоцкий придумал устройство, в точности повторяющее движения 
человека и разработал простую и удобную систему управления

Фразу: «А вас, Штир-
лиц, я попрошу 
остаться» — точно 
знает каждый. В мно-

госерийном фильме «Семнад-
цать мгновений весны» на-
чальник гестапо Генрих Мюл-
лер, которого сыграл Леонид 
Броневой, произносит ее 
в адрес советского разведчика 
Максима Исаева, работавше-
го под прикрытием в Третьем 
рейхе в 1945 году. Собира-
тельный образ Штирлица во-
плотил на экране Вячеслав 
Тихонов. Герой получился 
сложным и многогранным. 
Здесь считывается личная 
трагедия человека, отказав-
шегося от всего ради службы, 
благородство в борьбе со злом 
и безупречная выдержка, ко-
торая не может не вызвать 
восхищения. 
Именно эта роль в фильме ре-
жиссера Татьяны Лиозновой 
по роману Юлиана Семенова 

сделала Вячеслава Тихонова 
не только всенародно попу-
лярным артистом, но и симво-
лом эпохи, хотя в его карьере 
были и другие не менее силь-
ные и яркие образы. Будущий 

артист родился 8 февраля 
1928 года недалеко от Мо-
сквы, в небольшом ткацком 
городке Павловский Посад. 
Его отец служил механиком 
на главном городском пред-
приятии. 
В начале войны юноше было 
13 лет. Школу закрыли, обу-
строив в здании госпиталь для 
раненых. Подросток же, как 
и многие его сверстники в ра-
бочих городках, поступил 
в ремесленное училище, что-
бы овладеть рабочей профес-
сией — он стал токарем. Но 
каждый вечер после смены на 
заводе молодые сотрудники 
ходили в кино. Тихонов не на 
шутку увлекся этим искус-
ством. У него появились лю-
бимые артисты, но виделись 
они ему небожителями, 
и идеи, что можно самому по-
пробовать стать актером, не 
было. Дальше продолжать 
свое образование молодой то-

карь собирался по 
проторенной до-
рожке — в Автодо-
рожном институте 
в Москве. Но ока-
завшись в столице 
в 1944 году, он уз-

нает про ВГИК и вопреки про-
тестам родителей пробует по-
ступить. Ему отказали во вто-
ром туре, но потом все же при-
няли — на курсе оказался 
недобор молодых людей. Да, 

помогла случайность, но сво-
им шансом юноша воспользо-
вался умело, доказав, что за-
нял это место не зря.
Еще в студенческие годы ре-
жиссер Александр Фадеев 
пригласил Тихонова сняться 
в фильме «Молодая гвардия». 
Так молодой актер получил 
опыт на съемочной площадке, 
сыграв подпольного антифа-
шиста Осьмеркина. Несмотря 
на успех картины, практиче-
ски 10 лет в его карьере не бы-

ло главных ролей. Следующая 
кинолента, в которой ему уда-
лось раскрыть свой талант, — 
«Дело было в Пенькове», где 
Тихонов сыграл тракториста 
Матвея Морозова. Любопыт-
но, что его долго не утвержда-
ли — худсовет посчитал его 
благородные и тонкие черты 
лица слишком не по-дере-
венски правильными. Но ре-
жиссер Станислав Ростоцкий 
настоял на его кандидатуре. 
Вскоре режиссер Сергей Бон-

дарчук предложил Тихонову 
роль князя Андрея Болкон-
ского в экранизации «Войны 
и мира» . Артист вспоминал, 
что для него это было зна-
ковым событием не только 
потому, что лента получила 
международное признание, 
завоевав «Оскар» и «Золотой 
глобус», но и по личным при-
чинам — когда он был еще ре-
бенком, дедушка читал ему по 
вечерам главы из романа. 
Помимо военных картин, 
в карьере Вячеслава Тихонова 
есть и трогательный фильм 
«Белый Бим Черное ухо», ко-
торый заставил всех детей Со-
юза сопереживать его персо-
нажу — владельцу преданно-
го пса. По признанию артиста, 
пес Степан стал одним из не-
простых партнеров, с кем при-
шлось долго находить общий 
язык, но в итоге они стали на-
стоящими друзьями.
Вячеслав Тихонов ушел из 
жизни в декабре 2009 года, 
подарив зрителям более 
50 кинообразов. Его роли не 
только принесли ему всена-
родную славу, но и безгранич-
ную искреннюю любовь 
к каждому воплощенному Вя-
чеславом Тихоновым на кино-
экране персонажу, многие из 
которых стали примерами 
для подражания.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Благородный князь и разведчик: роли Вячеслава Тихонова 

1973 год. Екатерина Градова в роли Кэт и Вячеслав Тихонов в роли 
Штирлица в фильме «Семнадцать мгновений весны».

В Госдуме предложили учить песни патриоти-
ческих исполнителей, таких как SHAMAN и Олег 
Газманов. Песенник появится уже в феврале,
а в сентябре обновятся и уроки музыки. Экспер-
ты «ПВО» прокомментировали эту инициативу.

ЯБЛОКО РАЗДОРА

HANDYBOT 
ПОМОЖЕТ 
УСКОРИТЬ 
ПОДГОТОВКУ 
НОВЫХ 

СПЕЦИАЛИСТОВ 
НА ЗАВОДАХ 
И ФАБРИКАХ

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edupressa@vm.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Любовь к Родине существует 
вне времени 

Патриотизм должен 
воспитываться внутри семьи 

Я считаю, что уроки музы-
ки очень важны для 
школьников. С точки 
зрения психологии роль 

музыки для детей необъятна: 
она закладывает правильное 
формирование речи, развива-
ет творческие спо-
собности, учит рас-
суждать о смысле 
песни, помогает 
проживать зало-
женные в ней эмо-
ции и так далее. 
В общем, это необ-
ходимый механизм 
для формирования 
личности. Здорово, 
что у наших детей 
есть такая возмож-
ность. Между прочим, музыка 
легко заучивается и воздей-
ствует на бессознательное, по-
этому так важно подбирать 
произведения, которые име-
ют действительно хороший 

смысл. Это помогает нам не 
только сформировать пред-
ставление о мире, но и узнать 
себя. Итак, я за разнообразие 
музыки на разные темы на со-
ответствующих уроках. Дети 
должны изучать произведения 

разных эпох и на 
разные темы. Если 
мы оставим исклю-
чительно «прове-
ренные» песни, то 
к хорошему это не 
приведет. Дети мо-
гут обесценить ста-
рую музыку. А если 
мы дадим возмож-
ность изучать раз-
ные песни: о при-
роде, погоде, вой-

не, патриотизме, — получим 
более разносторонних инди-
видуумов. Поэтому идея хоро-
шая. Главное, эти и другие пес-
ни смогут заложить детям пра-
вильные ценности. 

Есть много вариантов па-
триотических песен, но 
эта инициатива затрону-
ла наиболее пропиарен-

ных в последнее время испол-
нителей. Я не удивлен, что это 
не Прокофьев, не Чайковский, 
не Римский-Корса-
ков, а фигуры, наи-
более отвечающие 
нотам современно-
сти. Все-таки мне 
кажется, что вос-
питанием школь-
ников обязаны 
в большей степени 
заниматься роди-
тели, которые од-
новременно долж-
ны быть и приме-
ром для своих детей. Однако 
такое попадается далеко не 
часто, к сожалению. Эта ини-
циатива говорит о том, что 
уровень образованности и ос-

ведомленности школьников 
не дотянет до уровня знания 
вышеупомянутых композито-
ров, и выбор упал на то, что 
часто играет по радио и в он-
лайн-пространстве. Сложно 
сказать, понравится ли детям 

такая идея, но вряд 
ли их мнение будет 
что-то решать. Как, 
кстати, не спра-
шивают о симпа-
тии к предметам 
школьной про-
граммы — а они им 
точно не нравятся. 
Я не думаю, что 
заучивание песен 
SHAMANа и Газма-
нова даст им то па-

триотическое воспитание, ко-
торого все пытаются добить-
ся. Это можно делать и дру-
гими методами. Например, 
внутри семьи. 

МИХАЭЛИС 
ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

ДАРЬЯ 
ДУГЕНЦОВА 

ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

Начался прием работ на 
фотоконкурс «Самая 
красивая страна». Орга-
низатором проекта вы-

ступило Русское географиче-
ское общество. Впервые кон-
курс прошел в 2015 году, 
и с тех пор РГО, опираясь на 
свою 180-летнюю историю, 
стремится не только продол-
жить традицию фотографиче-
ского изучения страны, но 
и вовлечь людей со всего мира 
в создание уникального визу-
ального образа России.
— Наша цель — подчеркнуть 
красоту дикой природы, куль-
турных традиций и многооб-
разие России, а также сформи-
ровать бережное отношение 
к ее наследию. Конкурс вдох-
новляет людей открывать 
страну и делиться своими от-
крытиями. Мы поддерживаем 
как профессионалов, так 
и любителей, объединяя их 
вокруг любви к своей зем-
ле, — поделилась директор 
Департамента информацион-
ного и медиаобеспечения РГО 
Екатерина Подковырина. 
Участниками конкурса могут 
стать все желающие. В этом 
году проект включает 11 тра-
диционных номинаций, сре-
ди которых: «Пейзаж», «Ди-
кие животные», «Магия сти-

хии», «Макромир» и другие. 
Еще появились три новые но-
минации. «Снято на смарт-
фон», где участники могут 
продемонстрировать свое ма-
стерство даже без профессио-
нальной техники. «Самые 
красивые обои для рабочего 
стола» — работы финалистов 
можно будет увидеть в рос-
сийской операционной систе-
ме Astra Linux. А номинация 
«180 чудес России» приуроче-
на к юбилею РГО, который 
празднуется в этом году. 
— Для молодежи это отличная 
возможность выразить себя, 
показать свою творческую 
индивидуальность и открыть 
миру свое видение России. 
Конкурс учит не только фото-
графии, но и уважению к при-
роде и культуре. Это вдохнов-
ляющий способ показать, что 
наша страна богата не только 
ресурсами, но и уникальной 
красотой, — добавила Екате-
рина Подковырина. 
Победители в каждой номи-
нации получат денежный 
приз. Призеры и финалисты 
смогут увидеть свои работы 
на выставках и медиаресурсах 
РГО. Заявку можно отправить 
до 31 марта. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edupressa@vm.ru

Открой красоту 
своей страны миру

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru

Созданный юным ученым 
робот-манипулятор может 
применяться в разных сферах, 
в том числе в медицине
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Вячеслав Тихонов напоми-
нал мне Андрея Попова — 
Захара в моем «Обломове». 
Они к разным поколениям 
принадлежали, но школа — 
та, старая — была одна. 
Когда роль переписана 
от руки в отдельную тетра-
дочку, разными чернилами. 
Когда человек приходит 
на площадку, и все подтяги-
ваются, хотя с его стороны 
нет ни малейших поползно-
вений придавить авторите-
том, тем более — покап-
ризничать. Школа самоед-
ства, если хотите. 
«Давай еще раз попробу-
ем… А что, если мы вот так 
повернем…» Тихонов все 
ловил на лету, в этом отно-
шении он напоминал мне 
Марчелло Мастроянни.



В Москве уделяется осо-
бое внимание развитию 
среднего профессио-
нального образования. 

Заместитель руководителя Де-
партамента образования и на-
уки Москвы Ирина Швец от-
метила, что вместе с работода-
телями актуализируются про-
граммы обучения. Сегодня 
они на 70 процентов состоят 
из практической подготовки. 
Кроме того, по словам заме-
стителя главы департамента, 
модернизируется и инфра-
структура колледжей.
— Переоснащаются и откры-
ваются инновационные лабо-
ратории и мастерские, ремон-
тируются и строятся совре-
менные учебные заведения. 
В прошлом году создано 
650 площадок для практиче-
ской подготовки. А до конца 
2025 года в колледжах обно-
вят еще около 1,5 тысячи, — 
сообщила она. 
Такой комплексный подход 
к развитию системы среднего 
профессионального образо-
вания уже дал свои плоды. 
Главный и значимый резуль-
тат — выпускники москов-
ских колледжей высоко вос-
требованы на рынке труда.
— 95 процентов успешно на-
ходят работу по специально-
сти и получают достойную 
зарплату, — подчеркнула 
Ирина Швец.
Сегодня в 63 колледжах, под-
ведомственных правитель-
ству Москвы, учатся более 
130 тысяч студентов. Многие 
из них стали участниками фе-
стиваля, который прошел 
в День российского студенче-
ства в фуд-молле «Три вокза-
ла. Депо». Здесь ребята рас-
сказывали посетителям о сво-
их профессиях и демонстри-
ровали свои достижения. 
Например, можно было не 
только увидеть, как готовят 
студенты поварских специ-
альностей, но даже попробо-
вать их блюда. Владимир Се-
менычев и Никита Ростовцев 
учатся в Колледже сферы ус-
луг № 10. На фестивале они 
представили мисо-суп — по-
пулярное в России блюдо 
японской кухни. 
— У меня есть мечта — от-
крыть ресторан, в котором 
я буду шеф-поваром горячего 
цеха. — рассказал Владимир 
Семенычев. — Я много прак-
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В этом году школьники 
начнут пользоваться об-
новленным вариантом 
учебника «Военная 

история России». 
Всего выйдет три части для 
учеников различных классов. 
В первом учебнике будет 
представлена эпоха Древней 
Руси до начала XVII века. Во 
втором речь пойдет о перио-
де, который начинается в Пе-
тровскую эпоху и заканчива-
ется событиями Русско-япон-
ской войны 1904–1905 годов. 
Третья книга охватит события 
от Первой мировой войны 
и до проведения специальной 
военной операции. Параграф 
нового учебника — «Противо-
стояние России давлению За-
пада в 2000–2010 гг.» — авто-
ры посвятили выходу Вашинг-
тона из Договора 1972 года об 
ограничении систем противо-
ракетной обороны. 
На презентации нового учеб-
ного пособия были представ-
лены некоторые задания, ко-
торые предлагается решить 
школьникам. Например, уче-
ников просят привести кон-
кретные случаи вмешатель-
ства США во внутренние дела 

России в 1990-х годах. Или — 
объяснить принцип действия 
реактивного пехотного огне-
мета РПО-А «Шмель», пояс-
нить термины «надолбы» 
и «барражировать». Кроме 
этого, им предстоит подгото-
вить доклад о том, как с помо-
щью беспилотников можно 
скорректировать огонь бое-
вых подразделений.
Авторами учебного пособия 
под редакцией помощника 
президента, председателя 
Российского военно-истори-
ческого общества (РВИО) 
Владимира Мединского вы-
ступили директор РВИО Ми-
хаил Мягков, доцент Москов-
ского педагогического госу-
дарственного университета 
Юрий Никифоров, доцент 
МГИМО Николай Копылов 
и старший научный сотруд-
ник Института российской 
истории РАН Максим Моисе-
ев. По словам Владимира Ме-
динского, новое издание было 
подготовлено в Год защитни-
ка Отечества, к 81-й годовщи-
не полного освобождения 
Сталинграда. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Новые учебники 
по военной истории 

Выпускники колледжей 
находят работу легко
ПРОФИ До конца 
этого года в сто-
личных коллед-
жах обновят еще 
1,5 тысячи лабо-
раторий и мастер-
ских. На недавнем 
фестивале кол-
леджей «ПВО» 
рассказали, как 
проходит обуче-
ние студентов са-
мым востребован-
ным профессиям.

25 января. Студент московского Колледжа архитектуры и строительства № 7 Даниил Касымов осваивает сварочное дело. Фото: Пелагея Замятина
Президент Соединенных 

Штатов Дональд Трамп, 
едва вступив в долж-
ность, уже успел отме-

титься рядом заявлений, уди-
вивших и даже покоробивших 
своим невежеством. Так, аме-
риканский лидер поблагода-
рил нашу страну за помощь 
в победе во Второй мировой. 
Это при том, что на долю СССР 
выпали самые тяжелые мо-
менты той войны. Как бы то 
ни было, в те годы американ-
цы успели побывать нашими 
союзниками. А когда исход 
войны был уже ясен, их лиде-
ры, сначала Фран-
клин Рузвельт, 
а потом и сменив-
ший его Гарри Тру-
мэн, вместе с пре-
мьер-министром 
Великобритании 
Уинстоном Черчиллем и со-
ветским лидером Иосифом 
Сталиным приняли участие 
сначала в Тегеранской, а по-
том и в Ялтинской конферен-
ции «Большой тройки». 
И именно Ялтинская, которая 
проходила  80 лет назад, в фев-
рале 1945 года, была посвяще-
на установлению послевоен-
ного мирового порядка. По 
словам историка, писателя 
и москвоведа Александра 
Васькина, после этой конфе-
ренции весь мир вплоть до 
распада СССР жил по принци-
пам, выработанным в Крыму. 
И там были заложены основы 

мирного сосуществования 
двух систем — социалистиче-
ской и капиталистической.
— Это было выдающееся, 
уникальное в своем роде яв-
ление, когда лидеры круп-
нейших держав — союзниц по 
антигитлеровской коалиции 
встретились за одним столом 
и говорили как партнеры, — 
говорит Александр Вась-
кин. — При этом им удалось 
найти мировое равновесие. 
«Большая тройка» распреде-
лила сферы влияния. 
Эксперт подчеркивает, что, 
кроме этого, на конференции 

было принято решение об ок-
купации и разделе Германии 
на оккупационные зоны.
— Участники встречи твердо 
заявили, что одной из их глав-
ных целей станет уничтоже-
ние нацизма и создание га-
рантии того, что Германия 
никогда больше не будет в со-
стоянии нарушить мир, — го-
ворит Александр Васькин.  — 
А проведение конференции 
на территории Советского Со-
юза стало фактом признания 
решающей роли СССР в раз-
громе фашизма,
ИЛЬЯ КОНЮКОВ
edupressa@vm.ru

Союзники 
встретились в Ялте

В принципе, понятие «им-
портозамещение» поя-
вилось не так давно, 
в конце ХХ — начале 

ХХI века, когда начались санк-
ционные войны. Оно означает 
замену импортного, то есть 
произведенного за границей, 
на сделанное в собственной 

стране. Изначально это явле-
ние возникло из-за значимого 
импорта — невозможно про-
изводить все качественно в од-
ной стране. В его основе лежит 
обмен. Где-то делают хорошие 
автомобили, где-то хорошую 
одежду, где-то что-то еще. С на-
чала санкционных войн, кото-
рые мы наблюдаем более чет-
верти века, этот обмен стал 
невозможен. Начался процесс 
экстренного замещения того, 
что покупали ранее, на свое. 
Иногда оно получалось лучше, 
чем у импортеров, иногда нет. 

Но это необходимо в любом 
случае, потому что обойтись 
без определенного вида това-
ра просто невозможно. В каче-
стве наиболее ярких примеров 
можно привести поставки рос-
сийского газа в Китай и китай-
ских товаров в Россию. Таким 
образом мы заместили евро-

пейские рынки, на-
чали снова произ-
водить автомоби-
ли. Импортозаме-
щение коснулось 
области сельского 
хозяйства. Значи-
тельную часть про-
дукции, которую 
мы раньше заво-
зили, сейчас про-
изводим в России. 
Очень непросто 

процесс идет в промышленной 
сфере. Ограничения не позво-
ляют другим странам поку-
пать то, что мы делаем. Европа 
и Америка отказались от по-
купки нашей нефти, поэтому 
мы более плотно занимаемся 
восточным направлением. Се-
годня нам как никогда нужны 
специалисты, но и сейчас мы 
в пику Европе, которой это 
сейчас недоступно, продолжа-
ем делать самолеты.

Подготовила
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

Санкции: замещай 
и властвуй

ЛИКБЕЗ

ДМИТРИЙ
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ, НАУЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

Слово «Ликбез» появилось в результате сокращения 
названия госпрограммы по ликвидации безграмотно-
сти. Продолжая традиции, юнкоры студии «Новый 
фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных терми-
нов. Сегодня речь пойдет об ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ.

Светило науки Мстислав 
Келдыш родился 10 фев-
раля 1911 года в доволь-
но высокопоставленной 

семье в Риге. Его отец Всево-
лод был крупным строителем, 
работал в управлении Витеб-
ской железной дороги, где 
занимался расчетами слож-
ных конструкций, преиму-
щественно мостов. Тогда его 
и стали называть «отцом рус-
ского железобетона». 
В 1915 году семья переехала 
в Москву. Шла Первая миро-

вая война, и фронт оказался 
достаточно близко к Риге. 
— Мстислав учился в столич-
ной опытно-показательной 
школе № 7, — рассказывает 
директор Математического 
института имени С. М. Ни-
кольского Российского уни-
верситета дружбы народов 
(РУДН) Андрей Муравник. — 
Он был отличником: мог 
решить любую задачу, на 
которую в классе никто не 
знал ответ. Уже в 16 лет Кел-
дыш поступил в Московский 

государственный универси-
тет имени М. В. Ломоносова 
(МГУ). Окончил вуз в течение 
четырех лет и сразу получил 
должность в Центральном 
аэрогидродинамическом ин-
ституте имени профессора 
Н. Е. Жуковского. Для тех лет 
очень важную роль играли ра-
кетный и ядерный проекты, 
так как вероятность грядуще-
го военного конфликта стала 
уже достаточно очевидной. 
Это был период авиационной 
гонки между странами. Кел-

дыш искал реше-
ние проблемы так 
называемых флат-
теров и шимми. 
На определенном 
рубеже скорости 
у крыльев самоле-

та и других конструкций, 
удерживающих лайнер в воз-
духе, начиналась неконтроли-
руемая разбивающая их ви-
брация. Это явление и назы-
вается флаттерами.
— Келдышу удалось матема-
тически исследовать эту про-
блему, — говорит Андрей Му-
равник. — Он научно доказал, 
какие изменения требуются 
в форме крыла, чтобы предот-
вратить разрушение машины. 
В 1951 году Мстислав возгла-
вил работы над космическим 

проектом. Под его руковод-
ством был предложен первый 
вариант системы гравитаци-
онной стабилизации искус-
ственного спутника, пассив-
ного метода, использующего 
гравитационное поле плане-

ты для поддержания космиче-
ского аппарата в фиксирован-
ной ориентации. Кроме того, 
Мстислав Келдыш придумал 
и вычислил орбиту полета 
космического корабля «Вос-
ток-1», а затем и возвращения 

спускаемого аппарата обрат-
но на Землю.
— Он возглавлял в целом всю 
расчетную работу, — отмеча-
ет Андрей Муравник.
А в 1961 году Мстислава Кел-
дыша избрали президентом 

Академии наук СССР. Как 
и многие крупные ученые 
с мировым именем, он не мог 
представить свою жизнь без 
преподавания. В высшем 
учебном заведении он обучал 
студентов с первого курса и до 
выпуска. Однако из-за боль-
шой загруженности не мог 
продолжать работать с ними 
в аспирантуре. Поэтому здесь 
с ними занимались уже более 
молодые педагоги, ученики 
великого ученого.
— Мне как раз преподавал 
один из них — математик 
Иван Киприянов, — уточняет 
Муравник.
Келдыш стал настоящим при-
мером для подражания мно-
гих поколений. Академик 
Сергей Соболев писал, что он 
был честным человеком и ка-
тегорически отвергал всяче-
ское обсуждение людей за их 
спиной. Он предпочитал гово-
рить все в глаза. 
Имя Мстислава Келдыша уве-
ковечено в названиях научно-
исследовательского судна, 
площади в Москве, малой пла-
неты Солнечной системы, 
кратера на Луне. Ему уста-
новлены памятники в Москве 
и в Риге.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Честный человек и выдающийся ученый

1 ноября 1959 года, Москва. Президент Академии наук СССР Мстислав Всеволодович Келдыш

ЦИТАТА НОМЕРА

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ

Недавно в столице открыли новый кулинарный полигон практической подготовки Москов-
ского образовательного комплекса «Запад». Это яркий пример комплексного переоснаще-
ния. В 2022–2024 годах в помещениях колледжа прошел ремонт. Для студентов закупили 
новейшее холодильное оборудование, шкафы шоковой заморозки, пароконвектоматы, по-
судомоечные машины, конвекционные печи и индукционные плиты, а также производствен-
ную мебель, инвентарь и посуду. Новый полигон площадью свыше двух тысяч квадратных 
метров — это современное двухуровневое пространство, максимально приближенное к ре-
альным условиям работы поваров и кондитеров на предприятиях общепита

В ТЕМУ

тикуюсь и стажируюсь в раз-
ных ресторанах, набираюсь 
опыта. Я уже разработал ре-
цепт собственного фирмен-
ного блюда, но пока хотел бы 
сохранить его в секрете. 
Никита Ростовцев уверенно 
заявляет, что работать пойдет 
обязательно по профессии. 
— В нашем колледже очень 
крутые мастерские. Они ос-
нащены современным обору-
дованием для приготовления 
самых разных блюд. Такое же 
установлено и в ресторанах 
Москвы, — рассказал Никита. 
Большое внимание на фести-
вале уделили рабочим про-
фессиям. Гости могли позна-
комиться с процессом сварки, 
который продемонстрировал 
посетителям студент Коллед-

жа архитектуры и строитель-
ства № 7 Даниил Касымов.
— Это сварочный тренажер. 
Такие появились у нас недав-
но и активно используются 
для обучения студентов пер-
вых курсов. С его помощью 
можно узнать, каким должно 
быть расстояние от объекта 
до электрода, определить пра-
вильный угол во время свар-
ки, — пояснил он.
Молодой человек поделился 
планами на будущее. Говорит, 
что уже получил несколько 
перспективных предложений 
по трудоустройству. 
— Сварщик — очень нужная 
специальность. Такие специ-
алисты сегодня востребованы 
на многих предприятиях, 
а у нас высокий уровень под-

готовки студентов, — подчер-
кнул Даниил. 
На фестивале была возмож-
ность лично пообщаться с ди-
ректорами московских кол-
леджей и задать все 
интересующие во-
просы о поступле-
нии и обучении. 
Ирина Курачева, 
директор Москов-
ского педагогиче-
ского колледжа, 
рассказала, что 
в этом учебном году возросло 
число первокурсников, что 
говорит о росте популярности 
профессии педагога. 
— В нашем колледже оборудо-
вали 14 дополнительных ла-
бораторий, которые помога-
ют ребятам подготовиться 

к будущей работе. Это лабора-
тория дошкольного воспита-
ния, начальных классов со 
всем игровым развивающим 
оборудованием. В лаборато-
рии коррекционной педаго-
гики разместились разные 
виды корректирующего обо-
рудования, чтобы наши сту-
денты по получению диплома 
могли работать в специализи-
рованных школах, — подели-
лась Ирина Курачева.
Первый реальный опыт рабо-
ты с детьми будущие педагоги 
получают в школах и детских 
садах Москвы. 
На площадке фестиваля мож-
но было посетить различные 

мастер-классы. Го-
стям представилась 
возможность управ-
лять агророботами, 
научиться выра-
щивать микрозе-
лень, создавать кар-
тинки в нейросетях, 
освоить азы профес-

сии автомеханика и провести 
диагностику деталей коробки 
передач.
В Департаменте образования 
и науки Москвы рассказали, 
что в числе популярных на-
правлений подготовки в кол-
леджах — информационные 

технологии, промышленность, 
транспорт, строительство, го-
степриимство, здравоохране-
ние, безопасность и право 
и многие другие. 
Что касается промышленного 
направления, стоит отметить, 
что город создает и реализует 
различные программы стажи-
ровок в промышленном секто-
ре для будущих специалистов. 
Благодаря им студенты сто-
личных вузов и колледжей мо-
гут изнутри увидеть, как рабо-
тает производство, и приме-
нить полученные знания на 
практике, а предприятия — 
привлечь молодые кадры. На-
пример, более двух лет в осо-
бой экономической зоне «Тех-
нополис Москва» действует 
проект «Техностажировка», 
в рамках которого учащиеся 
приобретают ключевые навы-
ки и компетенции. В прошлом 
году число участников превы-
сило 750 человек. В образова-
тельный контур входят флаг-
манский центр практической 
подготовки колледжей Мо-
сквы «Руднево» и кафедра Мо-
сковского государственного 
образовательного комплекса 
на площадке «Печатники».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

БУДУЩИЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ 
ОТТАЧИВАЮТ 
СВОИ НАВЫКИ 
НА САМОМ 

СОВРЕМЕННОМ 
ОБОРУДОВАНИИ

ТА
СС
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70 лет назад закончились съемки фильма по одноименному роману Вениамина Каверина «Два капитана». История о Саше Григорьеве, мечтающем стать полярным летчиком, 
покорила миллионы зрителей. А фраза «Бороться и искать, найти и не сдаваться» превратилась в девиз целого поколения мальчишек. Правда, вряд ли кто-то из них 
по-настоящему задумывался, что значит быть полярным летчиком. «Пресса в образовании» решила ответить на этот вопрос и рассказать историю первых Героев СССР.

Те, кто бывал во Пскове, 
родном городе писателя 
Вениамина Каверина, 
наверняка видели среди 

местных достопримечатель-
ностей и памятник героям его 
книги «Два капитана» скуль-
пторов Михаила Белова и Ан-
дрея Ананьева. Капитан Тата-
ринов на нем напоминает 
знаменитого исследователя 
Севера Отто Шмидта, а Сань-
ка Григорьев, второй капи-
тан, молодой — герой типиче-
ский, в образе которого отра-
жена любовь к выбранной 
профессии и родной стране. 
Есть и другой памятник геро-
ям знаменитого произведе-
ния — он поставлен в Поляр-
ном, где встрети-
лись Санька и Катя 
Татаринова, этот 
момент трогатель-
ная скульптурная 
композиция Ольги 
Легаревой и Мак-
сима Лопачугина 
и запечатлела. Ли-
тературным про-
изведениям вооб-
ще не так уж часто 
ставят памятники, почему же 
такая честь оказана «Двум ка-
питанам»? 
Конечно, это великое произ-
ведение. Но, помимо прочего, 
дело еще и непосредственно 
в Севере: именно он, с его су-
ровой красотой и мощью, воз-
можностями, но и испытания-
ми, соответствует характеру 
нашей страны. Как-то поэт 
Владимир Вишневский точно 
подметил, что и «язык наш — 
он сурово-зимний». Даже не 
особенно отдавая себе в этом 
отчет, мы «холодеем», испу-
гавшись чего-то, можем «смо-
розить» глупость, а от увиден-
ного — «разеваем варежку». 
А ведь в каждой шутке, как 
известно, содержится изряд-
ный процент правды. 
Север и его романтика пони-
маются не сразу. Мой дед, ра-
ботавший когда-то у Ивана 
Папанина в Главсевморпути, 
а до того — на угольных шах-

тах в поселке Сангар в Якутии, 
говорил, что всю жизнь видел 
во сне блистающую снегами 
северную зиму и ничто так не 
трогало сердца, как вид брус-
ничного кустика, вызревшего 
коротким северным летом. 
Бардовские песни, культиви-
ровавшие Север в 1960–
1970-х, волна романтической 
«северной геологии», прока-
тившаяся по стране примерно 
тогда же, нынешнее увлече-
ние многих — поездки на Се-
вер, чтобы полюбоваться се-
верным сиянием, или участие 
в экспедициях по спасению 
заброшенных северных церк-
вушек, погибающих шедев-
ров типично нашей, русской 

культуры, — все это результат 
великого Зова Севера. 
На экономическим форуме 
этой осенью о развитии Севе-
ра говорили постоянно. Ар-
ктике было обещано многое: 
от льготной ипотеки до увели-
чения объемов перевозок по 
Северному морскому пути (он 
уже, по словам президента 
России, вырос в пять раз по 
сравнению с советскими вре-
менами). Помимо этого, на-
ращивается ледокольный 
флот, выделены деньги на раз-
витие инфраструктуры и бла-
гоустройство общественных 
пространств. А еще там будут 
строить (уже строят!) кампу-
сы для студентов, потому что 
было принято решение о соз-
дании студенческих кампусов 
и развитии вузов в целом. 
И он по-прежнему манит — 
суровый, но невероятно кра-
сивый Русский Север. Может, 
и вы услышите его призыв... 

Магия притяжения 
сурового Севера 

ВЗГЛЯД

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Быть полярным военным летчиком — трудно и опасно 
вдвойне. Но и в самых тяжелых ситуациях они с честью 
выполняют свою работу. Предлагаем картины о них.

Валерий Чкалов (2012)
Создатели фильма постарались раскрыть неизвестные 
страницы из жизни комбрига Валерия Чкалова, чья био-
графия полна тайн. Рассказ начинается с периода учебы 
советского аса, а заканчивается его легендарным беспо-
садочным перелетом из СССР в США в 1937 году.

Остров Волчий (1969)
Возвращаясь с задания, полярный летчик Павел Тагилов 
видит на отколовшейся льдине молодую женщину. Взяв ее 
на борт и направившись за Полярный круг, самолет Таги-
лова терпит крушение. Павлу и Татьяне предстоит пройти 
много испытаний на просторах заснеженной пустыни. 

Торпедоносцы (1983)
1944 год. Великая Отечественная война в самом разгаре. 
На небольшом аэродроме в Заполярье базируется полк 
морской авиации Северного флота. Это и фронт, и тыл 
для отважных летчиков. Они выполняют боевые задания, 
каждое из которых может стать последним.

Советские полярные летчики 
спасли сотни жизней
ПОДВИГ 1933 год. 
Северный Ледо-
витый океан. 
Ледяная пустыня 
страшила неиз-
вестностью. Сюда 
не заходили ко-
рабли, здесь 
не летали самоле-
ты. Целый кусок 
на карте мира вы-
глядел белоснеж-
но пугающим.

Зимний полетный шлем
Обычно изготавливался из мягкой 
кожи хромового дубления, вы-
деланной из шкур овец. Подкладка 
делалась из мягкой мерлушки. 
Имел один верхний и два боковых 
ремешка для крепления науш-
ников. Уши имели специальные, 
прикрытые клапанами отверстия 
для застежки.

Парашют
Устройство в форме зонта из ткани 
или другого мягкого материала, 
к которому стропами прикреплена 
подвесная система. 

Унты на собачьем меху
Покрыты собачьим мехом, из-
нутри подбиты мягким войло-
ком или ватином. По подъему 
затяжные ремешки. Голени-
ща могут крепиться к штани-
нам. Подошва — из несколь-
ких слоев войлока.

Зимние полетные перчатки
Предназначены для защиты 
и обогрева рук. Бывают кожаные 
или замшевые. Имеют накидные 
меховые карманы для пальцев рук 
и затяжные ремни на запястьях. 

Комбинезон 
полетный зимний
Выполнен из овчины, 
с гладкой выделкой. За-
стегивался на застежку-
молнию. Воротник прямой 
или скошенный. Рукава 
с налокотниками. Низы 
рукавов и штанин — 
со шлицами для заправки 
их в раструбы перчаток 
или голенища унтов. 
Карманы накладные — 
два над коленями и один 
с левой стороны груди.

Очки летные
Служили для за-
щиты глаз всех 
летчиков. Линзы 
делались слегка вы-
пуклыми для более 
плотного прилега-
ния стекла по краям.

Специальная экипировка пилотов

Но СССР все же решил 
«раскрасить» это белое 
пятно, правда, с холод-
ным расчетом: на севе-

ре страны оставались города, 
куда доставить продоволь-
ствие и военную технику бы-
ло сложно. Логичным реше-
нием казалось отправлять 
грузы по Северному Ледови-
тому океану. Дело оставалось 
за «малым» — освоить его. 
Август 1933 года заставил 
весь мир ждать сводок ново-
стей: из Мурманска во Влади-
восток отправился ледоколь-
ный пароход «Челюскин» во 
главе с ученым, полярником 
Отто Шмидтом. Это казалось 
чем-то невозможным! 
Но Шмидт верил или даже 
слишком верил в успех опера-
ции. Может, поэтому на его 
судне были все: моряки, уче-
ные, их жены (в том числе бе-
ременные), дети, домашний 
скот, и тяжелые грузы надо 
было доставить «по пути». 
И даже небольшой гидроса-
молет, чтобы вылетать на раз-
ведку и помогать проклады-
вать путь к Мурманску.
Первые полтора месяца все 
шло прекрасно, пока в 20-х 
числа сентября судно не окру-
жили льды. «Челюскин» начал 
дрейфовать и, словно листок 
на ветру, идти туда, куда зане-
сет. Судьба всего экипажа ока-
залась под угрозой... 
— Что самое интересное, на 
тот момент неподалеку от 
«Челюскина» был ледокол, ко-
торый мог проложить ему до-
рогу, — рассказывает исто-
рик, редактор журнала «Мо-
сковский краевед» Михаил 
Коробко. — Но Шмидт от его 
услуг решил отказаться. 
Был ли это просчет командо-
вания или «русский авось», 
сказать трудно. 
— Но вполне вероятно, 
Шмидт надеялся, что рано или 
поздно пароход снесет к чи-
стой воде, то есть воде безо 
льда, которая находилась не 
так далеко, и судно продол-
жит путь, — говорит Коробко. 
Чуда не произошло. Пять ме-
сяцев пароход «мотало» из 
стороны в сторону. А в февра-
ле «Челюскин» оказался уже 
в таких льдах, что никакой бы 
ледокол не пришел ему на по-
мощь. Команда начала эваку-
ироваться. Почти мгновенно 
на льдине оказались все чле-
ны экипажа, продовольствие, 
палатки, спальные мешки... 
— Не обошлось без жертв, по-
гиб один человек, — говорит 
историк. — А 13 февраля па-
роход раздавило льдами.
Так, в арктической пустыне 
остались 104 человека, жизнь 
которых могла оборваться 
в любую минуту. 
Спасти челюскинцев по воз-
духу было сложнее, чем сей-
час может показаться. Нелет-
ная погода, суровые морозы, 
при которых техника могла 
сломаться в любой момент... 
Но выхода не было: промедле-
ние грозило обернуться на-
стоящей катастрофой. 
— Чтобы ее избежать, при-
шлось не только задейство-
вать наши силы, но и закупить 
несколько самолетов у амери-
канцев, — рассказывает Ми-
хаил Коробко. 
А на спасение челюскинцев 
отправить лучших летчиков 
Советского Союза: Анатолия 
Ляпидевского, Сигизмунда 
Леваневского, Василия Моло-
кова, Николая Каманина, 
Маврикия Слепнева, Михаи-
ла Водопьянова и Ивана Доро-
нина. Чтобы найти экипаж, 
Анатолию Ляпидевскому при-
шлось безрезультатно сделать 
29 вылетов! Метель, 40-гра-
дусный мороз, никакой види-

мости — раз за разом летчик 
отправлялся на поиски и при-
летал ни с чем, не говоря уже 
о том, что там, на «земле», ему 
нужна была устойчивая взлет-
но-посадочная полоса. 
— Летчики, которые отправ-
лялись на поиски, изначально 
уже были героями, ведь они 
хорошо понимали: под угро-
зой не только жизнь экипажа, 
но и их собственная, — про-
должает Михаил Коробко. 

Найти лагерь Ляпидевскому 
удалось только в начале мар-
та. Это был праздник! Челю-
скинцы, к слову, постоянно 
ждали спасения. Все это вре-
мя они не только старались 
выживать, строить быт на 
льдине. Они делали все для то-
го, чтобы их жизнь текла на-
столько «привычно», что даже 
выпускали стенгазеты. Плен-
ники не теряли надежды на 
спасение с воздуха. Даже наш-

ли подходящий участок ров-
ного льда и постоянно расчи-
щали его в надежде дождаться 
подмоги. И дождались. 
— Первыми Ляпидевский 
взял на борт женщин и детей. 
Кстати, одна из девочек роди-
лась во время экспе-
диции, — рассказы-
вает историк. 
И когда казалось, 
что удача на сторо-
не челюскинцев, 
Арктика снова взя-
ла свое. Надо пони-
мать, что условиях 
севера и самолеты 
ломаются, и погода, мягко го-
воря, подводит. Так что вто-
рой раз наши летчики смогли 
оказаться на льдине только 
через месяц, и то, казалось бы, 
чудом. Молокову на двухмест-
ном самолете удавалось вы-
возить за один вылет по шесть 

человек. Николай Каманин 
спас 35 участников экспеди-
ции, Водопьянов за три выле-
та эвакуировал десятерых, 
Маврикий Слепнев доставил 
на материк шестерых поляр-
ников, Иван Доронин спас 

двоих. А Сигизмунд 
Леваневский сде-
лал еще одно невоз-
можное — привез 
в Арктику хирурга. 
У заместителя на-
чальника экспеди-
ции случился при-
ступ аппендицита. 
Срочная операция 

была сделана в самых экстре-
мальных условиях. 
Благодаря профессионализму 
наших пилотов и стойкости 
челюскинцев финал истории 
получился благополучным. 
В процессе спасения никто не 
пострадал: ни летчики, ни 

оказавшиеся на льдине члены 
экипажа. А весь мир не мог 
поверить, что арктическая 
операция, которая могла сто-
ить более сотни жизней, за-
кончилась успешно благодаря 
советским летчикам, которые 
продемонстрировали не толь-
ко героизм, но и превосход-
ство отечественной авиации. 
— Что вы за страна! — воскли-
цал Бернард Шоу, наблюдая за 
этой историей. — Полярную 
трагедию вы превратили в на-
циональное торжество!
К слову, после этих событий 
в СССР ввели звание Героя Со-
ветского Союза. И первыми, 
кто получил его, оказались те 
самые летчики-полярники, 
которые вырвали участников 
экспедиции из, казалось бы, 
вечного ледяного плена.
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

ОТПРАВИВШИЕСЯ 
НА ПОИСКИ 
ЧЕЛЮСКИНЦЕВ 
ПИЛОТЫ 

ПОНИМАЛИ, ЧТО 
ОТ НИХ ЗАВИСЯТ 
ЖИЗНИ БОЛЕЕ 
СТА ЧЕЛОВЕК

вы-
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Апрель1934 года. Самолет советских летчиков, прилетевший в Арктику, чтобы спасти участников экспедиции парохода «Челюскин» 

Сейчас Арктика настолько привычна, что стала лакомым 
кусочком для заядлых путешественников. Добраться 
до нее проще, чем может показаться — на российском 
атомном ледоколе, который за несколько дней довезет вас 
до Северного полюса. Правда, есть одно но: стоимость та-
кого путешествия составит более трех миллионов рублей. 
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К. Спесивцев
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В чем измеряется счастье, 
любовь, здоровье и успех

ВЯЧЕСЛАВ
ДЕМЬЯНОВ
ЮНКОР

Здоровье не купишь ни за ка-
кие деньги. Даже если ты Рок-
феллер и можешь позволить 
менять каждый месяц сердце, 
то как бы ни старался, ты 
только отсрочишь время, ко-
торое тебе было отведено. Лю-
бовь не купишь ни за какие 
деньги. Это чувство не подда-
ется дрессировке или само-
внушению, поэтому, как бы 
ни старался, не получится за-
ставить себя или кого-то лю-
бить. Дружбу не купишь ни за 
какие деньги. Уверен, что не 
найдется ни одного человека, 
который согласится общать-
ся, помогать, поддерживать, 
выслушивать, гулять только 
из-за материальной выгоды. 

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР

Деньги играют огромную 
роль в жизни каждого челове-
ка. Однако большая сумма на 
счете далеко не всегда гаран-
тирует светлое и беззаботное 
будущее. Вспомните знамени-
тостей, которые не смогли по-
бедить болезни, даже имея 
огромное количество денег. 
За деньги не купишь дружбу, 
любовь, уважение. Разве мож-
но назвать искренним обще-
ние, когда люди используют 
друг друга ради материаль-
ной выгоды? Безусловно, че-
ловек будет чувствовать себя 
лучше, если у него в кармане 
есть пара лишних тысяч. Од-
нако существуют и другие 
ценности.

АЛИСА
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР

Деньги позволяют нам обме-
ниваться товарами и услуга-
ми. Однако они — не един-
ственное измерение ценно-
сти. Существует множество 
факторов, которые нельзя 
оценить только материально. 
Например, любовь, дружба 
и семья — это те вещи, кото-
рые приносят нам радость 
и смысл. А мир гораздо слож-
нее, чем просто финансовая 
оценка ценностей.

ИВАН
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР

«Лучше быть несчастным, си-
дя в лимузине, а не на автобус-
ной остановке» — такую 
мысль о деньгах я встречаю 
все чаще и чаще. На первый 
взгляд, сложно не согласить-
ся. Но если задуматься, пасса-
жиру лимузина приходится 
даже тяжелее. Богатство всег-
да привлекает внимание. 
И несчастье владельца люксо-
вого авто становится не его 
личным делом, а темой обще-
ственных дискуссий, скан-
дальных телешоу и заметок на 
страницах желтой прессы. 
С помощью денег, конечно, 
можно многое сделать, но 
оценивать человека надо по 
его поступкам. Деньги рабо-
тают как увеличительное 
стекло, проявляя суть челове-
ка, как изображение на ста-
рой фотопленке.

ИВАН
ОТВАГИН
ЮНКОР

Деньги не могут избавить че-
ловечество от всех проблем, 
но могут помочь их облег-
чить. За деньги не получится 
купить счастье, но можно ку-
пить то, что может сделать вас 
счастливым, невозможно ку-
пить любовь, нельзя приобре-
сти удачу, но можно сделать 
так, чтобы удача даже не по-
надобилась. Для того чтобы 
деньги решали проблемы, их 
нужно использовать как ин-
струмент наравне с присущи-
ми человеку харизмой, красо-
той и умом — при грамотной 
комбинации всех качеств 
львиная доля разных ситуа-
ций может оказаться решае-
мой. Деньги не решают все, 
решают все владельцы этих 
денег, если, конечно, умеют 
грамотно ими пользоваться.

АННА
КУДРЯШОВА
ЮНКОР

Деньги стали играть значи-
тельную роль в современном 
мире, особенно после того как 
на каждом углу стали расска-
зывать про «успешный успех», 
однако далеко не все можно 
приобрести за банкноты. Спо-
собность думать, знания, са-
модисциплину купить невоз-
можно. Это то, что человек 
нарабатывает своим трудом, 
упорством, целеустремленно-
стью. Эти качества определя-
ют человека как личность, де-
лают его интересным собесед-
ником и независимым от 
внешних факторов, что важ-
нее уровня дохода.

ЕКАТЕРИНА 
ЕФРЕМОВА
ЮНКОР 

Я думаю, что все измеряться 
деньгами точно не может. Ис-
кренние чувства и человече-
ские отношения, настоящую 
дружбу или любовь однознач-
но не купишь. Многое, что де-
лает человека счастливым, 
стоит денег, но самые лучшие 
эмоции и ценности создаем 
мы сами. А некоторые вещи 
могут быть особенными и сто-
ить для тебя всех мыслимых 
сокровищ мира, но для осталь-
ных это будет непонятно. 

АНАСТАСИЯ 
АБРАМОВА
ЮНКОР 

Мир, безусловно, сложнее, 
чем просто денежные отноше-
ния. Деньги играют важную 
роль, став инструментом для 
приобретения товаров и услуг, 
обеспечения комфорта и ста-
бильности. Но сводить все 
к финансовому благополучию 
ошибочно и в некоторой сте-

пени опасно. Настоящие цен-
ности лежат в другой плоско-
сти. Что толку от банковского 
счета, если нет здоровья? Ка-
кая польза от роскошного до-
ма, если в нем нет тепла?
Деньги могут создать благо-
приятные условия, открыть 
некоторые двери, но они — 
не гарант счастья. Важно 
помнить об этом и стремить-
ся к гармонии во всех сферах 
жизни, а не только в финан-
совой. 

ИЛЬЯ 
КОНЮКОВ
ЮНКОР 

Деньги нужны только для за-
крытия базовых потребно-
стей. К сожалению, бытует 
мнение, что без денег невоз-
можно быть счастливым, но 
ведь сегодня есть огромное 
количество путей выхода из 
тяжелых ситуаций. Да и денег 
много не бывает. И из-за этого 
человек перестает понимать, 
что значит много, а что мало. 
Я все измеряю в счастливых 
днях или веселых историях, 
ведь только так можно по-
нять, счастлив ли человек. Из-
мерять все стоит в улыбках, 
шутках и хороших воспоми-
наниях, иначе жизнь превра-
щается в калькулятор. 

ВЕРОНИКА 
КИРИЧЕНКО
ЮНКОР 

В мире множество благ: неко-
торые можно приобрести за 
деньги, другие получить от 
государства, а остальные «да-
рит» нам природа. Безуслов-
но, купленная вещь может нас 
обрадовать или, наоборот, 
огорчить, платный сеанс в ки-
нотеатре может заставить по-
чувствовать воодушевление 
или же отчаяние, но как при-
обрести за деньги вдохнове-
ние? И тут встает вопрос: как 
писали свои произведения по-
эты? Неужели Анна Ахматова 
искала вдохновение через 
бесконечные покупки? Ко-
нечно же, нет. Вот мы и верну-
лись к тому, что природа «да-

рит» очень многое, но мы ча-
сто этого не замечаем. Имен-
но поэтому я считаю, что не 
все в мире измеряется исклю-
чительно деньгами. 

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ЮНКОР 

Деньги представляют собой 
универсальное средство об-
мена, которое используют для 
оценки разных вещей, однако 
не все в мире измеряется 
ими: есть то, что не покупает-
ся ничем. Например, знания 
и опыт. Конечно, можно за-
платить за обучение, но дей-
ствительно ли эти знания 
устоятся и пригодятся? Тут все 
зависит только от самого че-
ловека. Если образование по-
лучается только для галочки, 
никакие деньги не помогут 
стать специалистом. Нужно 
искреннее желание, рвение, 
искра в глазах, ведь только 
с этим можно стать образо-
ванным человеком. Кроме то-
го, ни за какие деньги не ку-
пишь дружбу, близкие отно-
шения и эмоциональную 
связь. Эти важнейшие состав-
ляющие жизни человека стро-
ятся на искренности и любви, 
которые не покупаются и не 
продаются. 

АНДРЕЙ 
КУПРИЕНКО
ШКОЛА № 57 

Вопреки общему мнению, я ду-
маю, что деньгами можно из-
мерить и известность, и уро-
вень комфорта проживания. 
Причем эти вещи взаимосвя-
заны: ведь чем известнее чело-
век, тем меньше у него лично-
го пространства. Приходится 
обустраивать быт так, чтобы 
меньше людей могли проник-
нуть в личное пространство, 
а на это и нужны деньги. Полу-
чается, что уровень комфорта 
измеряется деньгами.

За деньги можно 
купить и здоровье. 
Хотя говорят «здо-
ровье не купишь», 
но на самом деле 
дорогие медицин-
ские процедуры не 

всегда, но все же могут не 
только продлить, но и спасти 
жизнь. Нельзя купить лишь 
искренние чувства, например 
любовь. Эта тема поднимает-
ся в «Дубровском» Пушкина, 
в «Идиоте» Достоевского и во 
многих книгах и фильмах.

АНАСТАСИЯ 
КИМ
ШКОЛА № 57

Деньги — всего лишь сред-
ство, которое очень сильно 
влияет на внутренний мир 
людей. И я считаю, что в мире 
не все измеряется этим сред-
ством. Да, на них можно что-
то купить, обеспечить себе 
комфортную жизнь, оплатить 
лечение и так далее, но ни за 
какие деньги нельзя купить 
искренние эмоции и чувства. 
С помощью денег нельзя за-
ставить человека любить по-
настоящему, а опечаленного 
смертью близкого сделать 
счастливым. Все материаль-
ное, я думаю, можно купить, 
а духовное — нет. 

КСЕНИЯ 
БУБНОВА
ШКОЛА № 192 

Мы живем в таком обществе, 
в котором практически все за-
висит от количества имею-
щихся у тебя денег. И, конеч-
но, из-за этого можно поду-
мать, что многое в нашей жиз-
ни измеряется ими, но у меня 
другое мнение на этот счет. 
Счастье нельзя измерить 
деньгами. Ты можешь быть 
несчастным человеком, име-
ющим миллионы рублей на 
карточке или в кошельке, 
а можешь быть довольным 
своей жизнью совершенно 
без денег. Валютой нельзя из-
мерить чувства, эмоции, от-
ношения между людьми. 
А это самое важное в нашей 
жизни. Мы слишком много 
думаем о том, как стать бога-
че, и совсем забываем, что 
у тех, кто тратит все свое вре-
мя на зарабатывание денег, 
попросту не хватает сил на 
любовь, дружбу и семью.

Деньги решают все. Некоторые люди попытались сделать это выражение жизненным девизом. 
Так ли это на самом деле и может ли материальное начало победить все остальные, постарались 
разобраться юнкоры студии «Новый фейерверк» и ученики столичных школ

ВОПРОС РЕБРОМ

Фестиваль спорта вернул 
зимнюю атмосферу

Какой бы необычно те-
плой ни была эта мо-
сковская зима, чтобы 
поддержать сезонную 

атмосферу, в столице провели 
спортивный праздник. 
Уже на платформе станции 
метро «Воробьевы горы» по-

падаются дети и подростки 
с ярко-синими рюкзачками с  
надписью «Зимний фести-
валь школьного спорта». 
Первое, что бросается в гла-
за в «Лужниках», — это снег. 
Огромная лыжная трасса, 
съезд для сноубор-
дистов, площадки 
для снежного во-
лейбола и тэг-
регби. Поодаль рас-
положились лока-
ции для квеста, кер-
линг, тир и дженга. 
Везде кипит непре-
рывная бурная дея-
тельность. На фестивале каж-
дый найдет чем заняться. 
Чтобы обзавестись модным 
рюкзаком, нужно пройти 
квест. Первым номером 
в маршрутном листе стоит 
хоккейный силомер. 
— Мы занимаемся карате, 
приехали сюда вместе с трене-
ром, — рассказал Федор Рома-
нович, добив на силомере уро-

вень «крепыш». Путь ради на-
грады продолжился. Мастер-
ски выиграв поединок 
в керлинг, я получил послед-
нюю печать и заветный рюк-
зак. Внутри оказался сладкий 
подарок, стилизованный под 

старинную книгу, 
на обложке которой 
красовался веселый 
снеговик. 
В этот момент слов-
но по волшебству 
пошел снег. Сноу-
бордистам это было 
только на пользу. 
Под западный хип-

хоп старой школы 1990-х 
мальчишки и девчонки на 
скорости бесстрашно выпол-
няли разные трюки. Коммен-
татор Никита Сех своими 
шутками и наставлениями не 
оставил без внимания ни од-
ного участника. На трассе 
мальчик лет десяти. Он прыга-
ет на трубу, словно волчок, по-
ворачиваясь на 360 градусов. 

И вот паренек уже внизу под 
оглушительные аплодисмен-
ты получает свой специаль-
ный приз. 
По словам заместителя руко-
водителя Департамента обра-
зования и науки города Мо-
сквы Антона Молева, фести-
валь стал масштабным и мас-
совым событием, объединив 
более пяти тысяч человек. 
— Мы находимся, наверное, 
в самом спортивном сердце 
и столице нашей страны. Это 
спорткомплекс «Лужники». 
И хотя в этом году зимняя по-
года такая условная, но орга-
низаторы очень постарались. 
Все, что мы видим сейчас 
здесь, это почти полноценная 
зима. Снега вдоволь. Вообще 
школьный спорт развивается 
очень активно, и мы решили, 
что помимо нашего огромно-
го, который проходит здесь 
же, фестиваля школьного 
спорта, завершающего школь-
ный сезон в мае-июне, мы уже 

второй год проводим фести-
валь именно зимнего школь-
ного спорта.
Фестиваль, несомненно, по-
лучился. Если с созданием 
зимней атмосферы не справ-
ляется природа, то всем участ-
никам праздника удалось это 
сделать своими силами.
ИВАН ОТВАГИН, ЮНКОР
edupressa@vm.ru 

РЕПОРТАЖ 
В «Лужниках» 
прошел зимний 
фестиваль школь-
ного спорта. Ре-
бята соревнова-
лись между собой 
в самых разных 
дисциплинах. 
Участие в состяза-
ниях принял и юн-
кор «ВМ». 

25 января. «Лужники». Представители спортивного клуба «Гайдаровец» Дворца творчества детей и молодежи имени А. П. Гайдара (слева направо) Марат, Артем 
и Анна Салахетдиновы на лыжный старт вышли всей семьей. Фото: Иван Отвагин

Какова пряха, такова на ней рубаха

Безумие и расплата чиновников города N

Музей русского быта 
«По сусекам» предста-
вил новую выставку 
под названием «Ду-

шегрея». Экспозиция была це-
ликом и полностью посвяще-
на традиционной женской 
крестьянской одежде южно-
русских губерний — уникаль-
ному пласту культурного на-
следия. С первых шагов меня 
окутала атмосфера тепла и го-
степриимства, словно я попа-
ла в дом к радушным хозяе-
вам, свято чтущим русские 
традиции. Внутри царил мяг-
кий, приглушенный свет, вы-
годно подчеркивающий фак-
туру старинных тканей и тон-
кую ручную работу. Взгляд 
сразу же останавливался на 
развешанных образцах одеж-
ды: кохтах (верхняя одежда 
казачек. — «ПВО») с богатой 
вышивкой, шушпанах, легких 
летних холодайках, и множе-
стве других предметов, о су-
ществовании которых я рань-

ше могла узнать только из 
различных этнографических 
книг. Торжественное откры-
тие выставки началось с пре-
зентации коллекции, кото-
рую провели эксперты — Еле-

на Филиппова и Эльмира Ах-
медова. Елена Филиппова, 
как оказалось, не просто ис-
следователь народной культу-
ры, но и собирательница ста-
ринных костюмов. Она заме-

тила, что, несмотря на то что 
в этом музее проходят регу-
лярные выставки, эта — са-
мая теплая. Наверное, имен-
но поэтому ее рассказ о кре-
стьянской одежде лился как 
песня, был полон живых и ув-
лекательных подробностей. 
— По орнаменту 
вышивки, крою ру-
кава или цвету тка-
ни можно было 
точно определить 
местность, откуда 
родом женщина, 
узнать о ее семейном положе-
нии — замужем или в деви-
цах, и даже понять, для какого 
времени года предназначался 
наряд, — рассказала Елена 
Филиппова.
А потом всех гостей пригласи-
ли на чаепитие у самовара.
Исполнительница Ольга Бо-
рисова, обладающая проник-
новенным голосом, под ак-
компанемент Елены Филип-
повой порадовала собрав-

шихся исполнением песен 
южнорусских губерний.
Остается добавить, что вы-
ставка «Душегрея» оставила 
в моем сердце неизгладимый 
след. Я не просто узнала мно-
го нового и интересного о тра-
диционной женской кре-

стьянской одежде, но и почув-
ствовала себя частью общей 
культуры, которая, словно не-
видимая нить, связывает нас 
всех, независимо от возраста 
и социального положения. 
Я покинула музей с чувством 
радости и душевного подъе-
ма. А домой вернулась с жела-
нием глубокого изучения те-
мы народного искусства.
АНАСТАСИЯ АБРАМОВА, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

В холле Театрального учи-
лища имени Б. Щукина 
величественное зерка-
ло театра в свете Dе те-

ряющего актуальность «Ре-
визора» стало прекрасной ил-
люстрацией эпиграфа коме-
дии: «На зеркало неча пенять, 
коли рожа крива». Артисты 

остаются верны наставлени-
ям Н. В. Гоголя и точно отра-
жают образы лживых чинов-
ников, веривших, что с ними-
то все в порядке, это зеркало 
неправильно показывает.
Режиссер-педагог Владимир 
Сажин поставил классическо-
го, «школьного» «Ревизора». 
На большей сцене учебного 
театра предстают насмерть 
перепуганные «пренеприят-

нейшим известием» чиновни-
ки, которых вот-вот настиг-
нет карма. Особое внимание 
в спектакле уделяется чело-
веку, который за прошедшие 
200 лет не изменился.
Оказавшись на улицах N, мы, 
вероятно, решили бы, что сош-
ли с ума! В администрации 

устроены псарни, 
в зале суда ходят гу-
си, мать и дочь рев-
нуют друг друга 
к одному и тому же 
мужчине, в больни-
цах гигиена как 

в свинарнике. И все это венча-
ет чиновничество, усердно ра-
ботающее над созданием убе-
дительных небылиц о рас трате 
бюджета. Античеловеческое 
безумие захватило город N, 
а страх расплаты сделал его бо-
лее явным. 
Из-за искаженного взгляда на 
действительность чиновники 
разглядели в оборванце Хле-
стакове высокого гостя из сто-

лицы. Городничий и его сви-
та — это, безусловно, сборище 
отнюдь не глупых лицемеров, 
плутов и взяточников. Распоз-
нать самозванца не позволи-
ло безумие, вызванное их соб-

ственными пороками. Про-
зрение на мгновение при-
ходит лишь к городничему 
в ярком исполнении Захара 
Муралева, когда он произно-
сит афоризм: «Чего смеетесь, 

над собой смеетесь!» Эти сло-
ва, сказанные одновременно 
и чиновникам, и зрителю, Му-
ралев подчеркивает жестами. 
Он словно отмахивается от 
комара, как будто пытается 
избавиться от раздражающе-
го голоса здравого смысла. 
Немая сцена в финале — это 
победа страха и безумия над 
чиновниками. Во время напи-
сания комедии Гоголь вдох-
новился картиной Карла 
Брюллова «Последний день 
Помпеи» и взял оттуда идею: 
окаменение как высшая фор-
ма страха перед неизбежным. 
Будто, как и Помпею, малень-
кий уездный городок вот-вот 
настигнет возмездие. Его не-
возможно остановить силой, 
обмануть или украдкой су-
нуть купюру. И звенящая ти-
шина немой сцены напоми-
нает о неизбежности распла-
ты громче, чем что-либо еще.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, ЮНКОР
edupressa@vm.ru

23 января. Этнограф и коллекционер Елена Филиппова демонстрирует 
экспонаты выставки «Душегрея». Фото: Анастасия Абрамова

28 декабря 2024 года. Студенты Театрального института имени 
Бориса Щукина в спектакле «Ревизор»

В ОБЩЕЙ 
СЛОЖНОСТИ 
СПОРТИВНЫЙ 
ПРАЗДНИК 
ОБЪЕДИНИЛ 
БОЛЕЕ ПЯТИ 
ТЫСЯЧ 

УЧАСТНИКОВ

Сегодня для юных жите-
лей столицы открыты 
спортивные секции бо-
лее чем по 70 направле-
ниям. Помимо классиче-
ских футбола, плавания
и единоборств есть арти-
стическое фехтование, 
картинг, городки, скало-
лазание, стрельба из лу-
ка, скиппинг и чирспорт.

В ТЕМУ
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П раздник прошел 
при поддержке 
Департамента 
спорта Москвы. 
Площадкой для 

него стала территория у аква-
комплекса «Лужники». Имен-
но там расположились тема-
тические зоны, где каждый 
желающий мог попробовать 
свои силы в разных видах 
спорта. Объектом притяже-
ния стали спортивные часы, 
установленные на главной 
сцене. Их циферблат симво-
лизирует 12 мероприятий, ко-
торые подготовили для люби-
телей спорта. Так, например, 
желающие могли поиграть 
в керлинг, лазерный биатлон, 
снежный дартс, попробовать 
себя в роли фигуристов 
и сноу бордистов на специаль-
ных симуляторах. Разобрать-
ся в правилах той или иной 
игры помогали волонтеры. 
Одна из них — студентка Са-
бина Зиятова. Девушка рас-
сказала, что с детства увлека-
ется разными видами спорта, 
а недавно прикипела душой 
к бальным танцам. Стать во-
лонтером на празднике реши-
ла по нескольким причинам: 
во-первых, чтобы больше уз-
нать о зимних видах спорта, 
а во-вторых, чтобы провести 

время с пользой, помогая го-
стям мероприятия.
— Я с большим удовольстви-
ем присоединилась к коман-
де волонтеров. Интересно 
стать частью городской жиз-
ни, помогать людям и самой 
узнавать что-то новое, — по-
делилась Сабина.
Девушка работала на пло-
щадке «Сноуборд». Это стенд 
со специальной качающейся 
доской. Желающие вставали 
на нее и пытались удержать 
равновесие. Это, по словам 
Сабины, помогает подгото-
виться к катанию на реаль-
ном сноуборде. 
Рядом расположилась пло-
щадка «Хоккей», которая бы-

ла очень популярна среди по-
сетителей с детьми.
— Мы часто участвуем в го-
родских мероприятиях, посвя-
щенных спорту. Нам очень 
нравится — это весело, помо-
гает разнообразить досуг и, са-
мое главное — полезно для 
здоровья, — рассказала мо-
сквичка Анастасия Павлова.
Она пришла на праздник с му-
жем и шестилетним сыном 
Светозаром. Мальчик был 
в восторге от игры в хоккей 
и бурно радовался, забивая 
очередную шайбу в ворота, на 
которых стояла мама. 
— Здесь так здорово! Хочу 
еще попробовать покататься 
на сноуборде, — рассказал 

Светозар после завершения 
игры.
Еще в этот день в «Лужниках» 
можно было принять участие 
в различных мастер-классах, 
которые проводили звезды 
спорта, посмотреть кино 
в специально оборудованном 
кинотеатре с пуфиками, по-
слушать выступления музы-
кальных коллективов.
— Я пришла, чтобы посетить 
мастер-класс по фигурному ка-
танию с Александрой Трусо-
вой, — поделилась москвичка 
Ольга Войнова. — Пока жду, 
тренируюсь на симуляторе.
Завершением праздника стал 
зажигательный концерт на 
главной сцене. Для гостей вы-

ступили Митя Фомин, Алсу, 
группа «Самоцветы» и певица 
Нюша. Зрители согревались 
горячим чаем и с удоволь-
ствием подпевали любимым 
артистам.
— Прекрасное мероприятие! 
Очень ждали концерта, прове-
ли на площадке весь день — 
эмоций хватит на всю предсто-
ящую неделю, — рассказала 
одна из участниц праздника, 
профессиональная фигурист-
ка Анастасия Храмова.
Приятным бонусом для самых 
активных участников «Зим-
него дня Московского спорта» 
стали памятные призы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Зимний праздник стал хорошим 
подарком для любителей спорта 
В столице прошел 
традиционный 
праздник «Зим-
ний день Москов-
ского спорта». 
Вчера «ВМ» побы-
вала на его пло-
щадках в «Лужни-
ках» и побеседо-
вала с москвича-
ми, которые 
приобщились 
к активному об-
разу жизни.

2 февраля. Москвичка Анастасия Павлова с сыном Светозаром играют в хоккей на празднике «Зимний день Московского спорта». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Городская среда

«Спросите Сталина»: 
кино как документ
В пятницу в кинотеатре «По-
клонка» Музея Победы про-
шел юбилейный творческий 
вечер журналиста Игоря 
Прокопенко (на фото) 
«60 лет. Разговор о самом 
важном». Зрители увидели 
новый фильм из его автор-
ского цикла «Спросите Ста-
лина». «ВМ» узнала подроб-
ности.

В преддверии своего 60-ле-
тия телеведущий и докумен-
талист Игорь Прокопенко 
встретился со зрителями. Он 
представил новые книги: 
«Спросите Сталина. Честный 
разговор о важном сегодня» 
и «Дональд Трамп. Портрет 
противоречивого лидера. От 
первого президентского сро-
ка до сегодняшних дней». 
В каждой собрано большое 
количество документов и сви-
детельств, которые позволя-
ют проанализировать теку-
щую политическую ситуацию 
и ее истоки.
Но главным событием стал 
первый предпремьерный по-
каз фильма, в котором журна-
лист проанализировал созда-
ние Украинской ССР. 
— Фильм «Зачем создавалась 
Советская Украина» посвя-
щен событиям 1930–1940-х 
годов, которые во многом на-
поминают наше время. Мы 
видим те же проблемы: про-
тивостояние с объединен-
ным Западом, санкционное 
давление, обострение укра-
инского вопроса. Чтобы по-
нимать, что происходит сей-
час и какие решения нужны, 
важно осознавать, какие 
успехи достигнуты и какие 
ошибки допущены в про-
шлом. История — это не про-
сто набор фактов, это инстру-
мент для понимания будуще-
го, — подчеркивает Игорь 

Прокопенко. — На наши со-
временные вопросы отвечает 
Сталин — своими реальными 
документами. Мы берем ар-
хивные материалы, решения, 
доклады и факты того време-
ни и анализируем их без до-
мыслов. 
Игорь Прокопенко поделил-
ся со зрителями историями 
о работе на телевидении, 
в кинематографе, литературе 
и журналистике. Телеведу-
щий рассказал о многолет-
нем увлечении исследовани-
ями космоса.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

МИТЯ ФОМИН
ПЕВЕЦ , АКТЕР, ТЕЛЕВЕДУЩИЙ

Я всегда ратовал за то, чтобы 
люди активно занимались 
спортом. Это помогает сохра-
нить здоровье, молодость 
и в целом улучшает настрой 
человека. Сейчас в Москве 
проходит большое количе-
ство очень хороших меропри-
ятий, которые помогают при-
общить жителей города к пра-
вильному и активному образу 
жизни. Это мероприятие — 
не исключение, поэтому я рад 
видеть, как люди приходят 
и с пользой проводят время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Детей научили защищать
личные данные
Вчера завершился образова-
тельный интерактив «Кибер-
безопасность и искусствен-
ный интеллект», который 
проходил в российских шко-
лах с 13 января.

Занятия состоялись в рамках 
проекта «Урок цифры». Его 
организаторы — Минцифры, 
Минпросвещения и автоном-
ная некоммерческая органи-
зация «Цифровая экономи-
ка». Интерактив подготовила 
компания, занимающаяся 
разработкой продуктов по ки-
бербезопасности.
— Важно, чтобы школьники 
уже сегодня понимали прин-
ципы работы ИИ, а также зна-
ли, как защитить себя в кибер-
пространстве, — сказал ген-
директор «Цифровой эконо-
мики» Сергей Плуготаренко.

Младшеклассники узнали, 
как распознать недоброжела-
теля в интернете и создавать 
надежные пароли. Ученики 
средних классов попробовали 
себя в роли экспертов по за-
щите данных. Их научили рас-
познавать мошеннические 
сайты. Также ребята настраи-
вали алгоритмы искусствен-
ного интеллекта для противо-
стояния кибератакам.
Для учеников старшей школы 
разработали интерактив вы-
сокой сложности. Он был при-
ближен к реальной работе 
специалистов в сфере инфор-
мационной безопасности 
и ИИ. Старшеклассники иска-
ли уязвимости в цифровых 
системах и проверяли безо-
пасность чат-ботов. 
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Запрягайте сани! Ездовые собаки знают 
дорогу, любят бег и не боятся грязи
Вчера отмечался Междуна-
родный день ездовых собак. 
Накануне даты корреспон-
дент «ВМ» посетила хаски-
парк.

Уже у входа в парк слышен со-
бачий приветственный лай. 
На улице тепло, снега почти 
нет, но ездовые хаски готовы 
к работе и в таких условиях. 
Меня встречает старший ка-
юр (человек, который направ-
ляет собак) Денис Букшин.
— Сейчас пристегнем их к ка-
рабинам, и они начнут громко 
лаять, — объясняет Денис. 
Собаки, которые стоят в ряд 
по разные стороны, с нетерпе-
нием ждут, когда начнется за-
езд. Громко лают, виляют хво-
стами, а одному совсем не-
втерпеж — уже сделал три 
круга вокруг своего места. Все 
суетятся, кроме одной соба-
ки, которая тихо сидит и ждет 
команды. У нее ярко-голубые 
глаза, а сама она всем своим 
видом олицетворяет слово 
«спокойствие». 
— У самок меньше отвлекаю-
щих факторов во время бега 
и все гораздо проще. Самцы же 
более «избалованные». Допу-
стим, если кобель бежит и уви-
дит дерево, то, скорее всего, он 
остановится возле него, — го-
ворит Денис. — Но когда дело 
касается тренировок, я не смо-
трю на пол собаки и стараюсь 
учить их одинаково.
Подготовка хаски завершена, 
все восемь собак уже стоят 
в упряжке на стартовой пло-
щадке. В предвкушении ско-
рой поездки я оборачиваюсь 
и вижу синий багги (легкий 
четырехколесный вид транс-
порта). Задумалась: ну как же 
собаки повезут эту махину? 
Вдруг хаски просто упадут 
после старта и мы никуда не 
поедем...

— Ничего страшного, если со-
баки будут нести вес немного 
тяжелее их самих. Это нор-
мальная практика, когда, на-
пример, общий вес хаски бу-
дет 100 килограммов, а сам 
груз весит 200, — говорит Де-
нис. — Главное — не сильно 
гнать, чтобы собаки довезли 
человека до нужного места.
И мы поехали. Денис Букшин 
управлял животными не пово-
дьями, а словами.
— Левее ! — кричит каюр. 
Собаки, которые стоят впере-
ди, управляют остальными, 
подсказывая им путь. С таки-
ми лидерами точно не пропа-
дешь. Хаски словно и не нуж-
ны команды. Они сами знают 
место назначения благодаря 
ежедневным тренировкам 

с раннего возраста. Главная 
черта ездовых собак — жела-
ние бежать.
— Когда хаски бегут на длин-
ные дистанции, нужно дер-
жать определенную скорость. 
Сейчас, когда мы едем, они не 
особо напрягаются, а просто 
идут рысью. А если бы они по-
бежали галопом, то устали бы 
намного быстрее, — добавил 
Денис.
Прогулка завершена! Счаст-
ливые собаки получили свою 
порцию еды. В рационе у ха-
ски должны быть белки и жи-
ры, объясняет каюр, поэтому 
кормят хвостатых мясом 
и рыбой. А еще добавляют не-
много углеводов — гречку. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

НАТАЛЬЯ БАСИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ХАСКИПАРКА
Людям нравится общение 
с животными. А хаски очень 
харизматичные и добрые со-
баки, поэтому они притягива-
ют внимание.
У нас достаточно много посе-
тителей, которые обожают ха-
ски-парки. Ведь это прекрас-
ная возможность пообщаться 
с этими животными. А также 
для тех, кто по разным причи-
нам не может завести собаку. 
В такие места чаще всего при-
езжают родители с детьми, 
молодые люди и влюбленные 
пары. Потому что хаски нра-
вятся абсолютно всем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Омская область привлекает
столичных инвесторов
В субботу в Представитель-
стве Омской области при пра-
вительстве России прошла 
конференция «Год возмож-
ностей: формируем новую 
модель взаимодействия 
с органами власти».

Представитель Омской обла-
сти при правительстве РФ Ан-
дрей Шпиленко подготовил 
презентацию региона и рас-
сказал о планах на 2025 год. 
— Мы работаем над укрепле-
нием имиджа Омской обла-
сти как привлекательной для 
жизни и работы, над влива-
нием инвестиций в реги-
он, — говорит Шпиленко. — 
Планируется проведение це-
лого ряда мероприятий, на-
правленных на привлечение 
внимания к инвестиционно-
му потенциалу региона. 

В 2025 году представитель-
ство уже во второй раз прове-
дет в Москве «Презентацию 
инвестиционной привлека-
тельности Омской области». 
В 2024 году мероприятие со-
брало более 100 представите-
лей бизнеса из России и дру-
жественных стран. 
— Особое внимание уделяется 
омским студентам, которые 
выбрали учебу в столичных 
вузах, поддержке ветеранов 
боевых действий, взаимодей-
ствию с Омским земляче-
ством, — говорит Шпиленко. 
Еще в представительстве ра-
ботает Молодежный совет, 
который вместе с Омским 
землячеством проведет встре-
чи с участниками СВО и вете-
ранами боевых действий.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Досье
Игорь Прокопенко — те-
леведущий, замести-
тель генерального ди-
ректора по докумен-
тально-публицистиче-
ским проектам 
телеканала РЕН ТВ. 
Автор и ведущий ста-
рейшей еженедельной 
программы «Военная 
тайна» и других . Автор 
и продюсер более 
1000 документальных 
проектов. Семикратный 
обладатель националь-
ной телевизионной пре-
мии «ТЭФИ».

31 января. Старший каюр Денис Букшин запряг хаски по кличке Мэгги (слева) и Деймон. 
ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

Политические элиты 
Европы — мелюзга
Президент РФ Владимир 
Путин (на фото) назвал по-
зорным неприглашение Рос-
сии на мероприятия, посвя-
щенные 80-летию освобож-
дения концлагеря в Освен-
циме. Об этом он рассказал 
в интервью журналисту 
ВГТРК Павлу Зарубину. 

Мероприятия по случаю 80-й 
годовщины освобождения 
концлагеря Аушвиц-Бирке-
нау прошли в Освенциме 
27 января. В памятном меро-
приятии приняли участие 
около 60 делегаций из разных 
стран. Однако российские 
представители не получили 
приглашения на эту церемо-
нию. 
— Можно как угодно отно-
ситься к политике России, 
к главе российского государ-
ства, ко мне. Никто и не вы-
прашивает никакого пригла-
шения, — отметил президент 
России Владимир Путин. — Но 
если подумать, можно было 
бы поступить гораздо тоньше: 
если уже невозможно пригла-
сить в силу здоровья, возраста 
освободителей Освенцима, 
хотя бы родственников их 
пригласили бы, еще кого-то, 
кто имеет отношение. 
Владимир Путин также выра-
зил недоумение в связи с при-
глашением на памятные меро-
приятия президента Украины 
Владимира Зеленского, кото-
рый «рукоплещет бывшим 
солдатам СС, лично уничто-
жавшим своими руками евре-
ев, виновникам в трагедии хо-
локоста».
— Ну а приглашать людей, ко-
торые своим национальным 
героем избрали Бандеру, ви-
новного в холокосте, вино-
вного в уничтожении сотен 
тысяч евреев, русских, тех же 
поляков! — отметил Влади-
мир Путин. — Вот это, конеч-
но, очень странно. Ну таковы 
реалии сегодняшнего дня 
в той Европе.
Президент Владимир Путин 
отметил, что у европейских 
лидеров прошлого было муже-
ство бороться за собственное 
мнение. Глава государства 
привел в пример таких поли-
тических лидеров, как Шарль 
де Голль, Франсуа Миттеран, 
Жак Ширак, Вилли Брандт, 

Гельмут Коль, Герхард Шре-
дер. И сегодня же, по словам 
Владимира Путина, таких лю-
дей среди представителей вла-
сти в Европе практически нет. 
Например, 30 января в бунде-
стаге (немецком парламен-
те) прошли дебаты, на кото-
рых обсудили необходимость 
запрета правой партии «Аль-
тернатива для Германии». 
Владимир Путин отметил, 
что с помощью таких запре-
тов европейские политиче-
ские элиты пытаются бороть-
ся с конкурентами. Вместо 
того чтобы представить про-
граммы, привлекательные 
для избирателей. 
— Мелюзга просто политиче-
ская, — описал Владимир Пу-
тин европейские элиты. — 
Отсюда, кстати, появляются 
всякие «альтернативы». А по-
том еще, для того чтобы бо-
роться с этими «альтернати-
вами», пытаются прибегать 
к запрету. Как будто не пони-
мают, что — ну запретят се-
годня, а завтра появится дру-
гая «альтернатива», с другим 
названием.
Кроме того, европейским эли-
там больше нравился преж-
ний президент США Джо Бай-
ден, добавил Путин. А вот 
у нового американского лиде-
ра Дональда Трампа другие 
представления о том, что та-
кое хорошо и что такое плохо.
— Я вас уверяю: Трамп с его 
характером, с его настойчи-
востью наведет там порядок 
довольно быстро, — отметил 
Владимир Путин. — И все 
они — вот увидите, это прои-
зойдет быстро, скоро, — все 
они встанут у ноги хозяина 
и будут немножко помахи-
вать хвостиком. Все это вста-
нет на свои места.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru
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С
ейчас мазут повсюду: на 
морском дне, на поверх-
ности воды, на при-
брежных камнях, песке 
пляжей. Спецпредста-
витель президента Рос-
сии по вопросам приро-
доохранной деятельно-
сти, экологии и транс-

порта Сергей Иванов настроен крайне 
осторожно: 
— Я надеюсь, что можно будет купаться уже 
этим летом. Но утверждать это я не могу. Сегод-
ня ни один ответственный человек не скажет, 
когда будут полностью ликвидированы послед-
ствия аварии. Это неизвестно. Возможно, не 
дай бог, на это уйдут годы, — пояснил он.
Иванов обратил внимание, что мировая прак-
тика ликвидации последствий разлива нефте-
продуктов не радует. 
— На Аляске, в Испании это был длительный 
процесс. И даже у нас в 2007 году в Азовском мо-
ре, где вылилось гораздо меньше нефтепродук-
тов, больше года ушло на уборку, — перечислил 
он, имея в виду ЧП в ноябре 2007 года, когда во 
время шторма в Азовском и Черном морях в те-
чение суток затонули четыре судна, шесть сели 
на мель, а два танкера получили повреждения.
Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев, 
в свою очередь, заявил, что пляжи Анапы и Тем-
рюкского района очистят от мазутных пятен 
«максимум до 1 марта 2025 года». Причем в де-
кабре Кондратьев называл другие сроки — 
«примерно месяц, не больше». Сейчас только 
в Краснодарском крае трудятся свыше 30 тысяч 
волонтеров, приехавших со всей страны. 

Просеиваем песок

Анна Кошелева приехала в Анапу из Архангель-
ска. Добиралась она сюда на свои средства — 
проезд не оплачивают.
— Я зарегистрировалась на сайте Добро.рф, 
поэтому мне предоставили и номер в гостини-
це — благо сейчас отели пустые, — и бесплат-
ное трехразовое питание, — рассказывает Ан-
на. — Работаем весь солнечный день — при-
мерно с девяти утра до пяти вечера. В основном 
просеиваем песок, который «начинен» мазу-
том. Надо торопиться: как только станет тепло, 
мазут начнет растекаться и уйдет в песок глу-
боко, а потом опять попадет в море. Нам дают 
специальные сита, а когда их не хватает, натя-
гиваем сетку на дно пластиковых ящиков из-
под фруктов. 
Также, по словам волонтера, она с подругами 
отмывает, если удается поймать, от мазута чаек 
и других птиц. Для этого волонтерам дают спе-
циальный шампунь и... средство для мытья по-
суды. Пользоваться им нужно очень быстро: 
испачкавшись в мазуте, чайка гибнет в среднем 
за сутки, поскольку у нее резко снижается мо-
бильность. Помимо перьев от мазута нужно 
очищать клюв, язык и рот: иначе пернатые гиб-
нут уже от отравления.
— Вдоль линии прибоя установлены специаль-
ные сетки. Фактически — довольно плотная 
ткань. После прибоя ткань становится черной 
от мазута, мы ее снимаем, отдаем для утилиза-
ции и натягиваем новую. Ткань нужна для того, 
чтобы уже очищенный от мазута пляж не был 
загрязнен по новой, — рассказывает Анна. — 
В целом работа, конечно, тяжелая. Весь день на 
ногах, ветер, влажность. В номере довольно 
прохладно, но мы с девочками живем вчетве-
ром, через час после возвращения домой стано-
вится терпимо: «надышали».

Волонтер Виталий Павлюченко приехал из 
Санкт-Петербурга: взял отпуск.
— Вообще, тут вся страна работает, самые раз-
ные люди. Лично я встретил много людей сво-
бодных и творческих профессий, у кого время 
есть: музыканты, дизайнеры, однажды позна-
комился даже с шеф-поваром ресторана, — го-
ворит Виталий. 
Как рассказал Виталий, если песок на пляже 
сильно загрязнен, его собирают и вывозят на 
утилизацию. Потом обещают использовать ли-
бо для строительства дорог, либо для рекульти-
вации мусорных полигонов: для пляжей он уже 
не годится. 
— Сейчас реальная проблема, где новый песок 
брать: его нужно закупить и доставить сюда 
в огромных количествах, — пояснил волонтер.

Не вовремя начали

Елена Есина, член-корреспондент Российской 
экологической академии, эксперт по экологи-
ческим правам Совета при президенте РФ, по-
яснила: в серьезных последствиях аварии вино-
ваты нерасторопные чиновники.
— Есть четко прописанные инструкции — МЧС 
и Росприроднадзора, — что делать при разливе 
нефтепродуктов. Там есть алгоритм действий. 
Так вот: в первые несколько суток после ава-

Президент России Владимир Путин провел совещание правительства по ликвидации последствий аварий двух танкеров на Черном море. ЧП в Керченском проливе 
произошло 15 декабря, в акватории Черного и Азовского морей оказалось около 2,4 тысячи тонн мазута. Тысячи добровольцев со всей России и сотрудники МЧС 

убирают мазут с пляжей. Каковы будут экологические последствия аварии и состоится ли курортный сезон-2025, мы спросили у экспертов.

Как быстро у специалистов и волонтеров получится очистить побережье от загрязнения

Море волнуется раз...

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

рии он не выполнялся. В итоге мазут с зато-
пленных танкеров стал активно попадать в мо-
ре и разноситься течением. Второй момент: 
организаторы ликвидации аварии не привлек-
ли вовремя орнитологов, которые бы объясни-
ли, что делать с пострадавшими птицами. 
В итоге тысячи пернатых погибли. Третье: 
почему-то забыли о советском опыте. В свое 
время были созданы специальные установки 
по прокаливанию загрязненного нефтепро-
дуктами песка. Где эти установки сейчас? По-
чему они не используются? — недоумевает 
Елена Александровна. — Также пока нет ответа 
на вопрос, куда сливают жидкость после обра-
ботки птиц. А еще — куда вывозят сотни тысяч 
одноразовых резиновых перчаток и костюмов, 
в которых работают волонтеры. Это огромные 
объемы мусора, который требует специальной 
утилизации! 
Впрочем, по словам эксперта, говорить о то-
тальной экологической катастрофе не стоит.
— Мазут отличается от нефти тем, что он тяже-
лее воды и не образует на ее поверхности плен-
ку, — пояснила Елена Есина. — Большая часть 
мазута, я думаю, просто погрузится в толщу во-
ды Черного моря. Правда, время от времени, 
в результате штормов мазут будет выносить на 
берег — как выносит, например, медуз, тоже 
мешающих отдыхающим. Но тут можно ис-
пользовать опыт Арабских Эмиратов. Там ведь 
добывают нефть и время от времени она оказы-
вается в воде. Поэтому на пляжах — в пунктах 
выдачи шезлонгов и полотенец — есть специ-
альные емкости с душистым вазелином, кото-
рым купальщики оттирают нефтяные пятна. 
Возможно, нам придется установить на пляжах 
такие же — оттирать мазут. 

Проблема в переработке

Роман Романов, директор природоохранных 
программ Общероссийской общественной ор-
ганизации «Зеленый патруль», утверждает, что 
сейчас работы по ликвидации последствий на-
лажены.
— Да, от мазута пострадали около шести тысяч 
птиц, половина из них погибли. Донные мор-
ские организмы тоже получили серьезный 
ущерб, но о его объеме судить крайне сложно. 
Сейчас буквально каждый день фрагменты ма-
зута понемногу выбрасывает волнами на раз-
ных участках берега Анапы, Тамани и Крыма. 
По моему мнению, убирать его нужно сразу, 
чтобы не образовывался слоеный пирог из ма-
зута и песка. В противном случае вновь придет-
ся задействовать фронтальные погрузчики 
и самосвалы, как в декабре и начале января. 
Тогда выгребли с пляжей Анапы больше 150 ты-
сяч кубометров замазученного песка, — рас-
сказал Роман Александрович.
По его мнению, сейчас есть серьезная пробле-
ма в дальнейшей переработке загрязненного 
песка. 
— Пока его основная масса складирована на ху-
торе Воскресенский — в нескольких сотнях ме-
тров от жилых домов. Здесь уже чувствуется за-
пах углеводородов, а с потеплением он усилит-
ся. Я считаю, что оттуда необходимо полностью 
убрать источник запаха до 1 марта. Грузовика-
ми сейчас вывозят только мешки с мазутом, 
вручную собранными волонтерами и спасате-
лями. Применяют лопаты-сетки, самодельные 
вибромашины из мотоблоков. А на каменистых 
пляжах, скалах, труднодоступных берегах сбор 
идет вручную. Мазут счищают механически 

и вывозят часто морем. Используют легкие ка-
тера и даже сапы, — рассказал эксперт.
Он считает, что самая острая проблема — подъ-
ем со дна затонувших частей двух танкеров 
с мазутом. Если при операции будет новая утеч-
ка, трагедия на берегах повторится.
— Природа сама по себе справилась бы с этим 
не самым опасным загрязнением за 10–20 лет. 
С помощью людей процесс, я думаю, пойдет бы-
стрее. Последствия аварии будут устранены за 
один сезон или же в течение года, — пояснил 
Роман Романов.

Заведующий лабораторией биогеографии Ин-
ститута географии РАН, доктор географиче-
ских наук Аркадий Тишков настроен менее оп-
тимистично.
— Дело в том, что мазут оседает на дно и букваль-
но убивает все донные организмы. В мелковод-
ном Азовском море это будет наиболее замет-
но, — считает эксперт. — Очевидно, что постра-
дают и рыбы, и дельфины. Не исключено, что 
часть рыбы просто погибнет, уловы снизятся.
Первый зампредседателя комитета Госдумы по 
контролю Дмитрий Гусев уже заявил:
— Рыба, загрязненная нефтепродуктами, мо-
жет попасть на прилавки. Люди будут травить-
ся. Я призываю Роспотребнадзор проверить 
морепродукты из Черного и Азовского морей 
и немедленно ограничить вылов рыбы в по-
страдавших от катастрофы районах.
Глава Росрыболовства Илья Шестаков считает, 
что ничего страшного не происходит:
— Рыбаки работают в значительном удалении 
от зоны чрезвычайной ситуации. Уловы иссле-
дуются на содержание тяжелых металлов и неф-
тепродуктов. Роспотребнадзор уже усилил кон-
троль за выловленными в Черном море рыбой 
и морепродуктами на наличие в них потенци-
ально опасных веществ, — заявил чиновник.

Сорвется ли сезон

Вице-президент Альянса туристических 
агентств России Алексан Мкртчян рассказал, 
что курортный сезон в Краснодарском крае под 
угрозой.
— Процент отмен туров в санатории и профи-
лактории довольно низкий — 5–7. Но тем, кто 

туда едет отдыхать, море по большому счету не 
нужно — они лечатся, — пояснил эксперт. — 
Столько же отмен и по путевкам для школьни-
ков. А вот если едут взрослые в бюджетный сег-
мент: скажем, 40 тысяч рублей за неделю отды-
ха, отмен уже 15–20 процентов. В дорогие оте-
ли, где сутки стоят 10–20 тысяч рублей, отмен 
около 70 процентов. Люди понимают, что за эти 
деньги можно не рисковать, а отдохнуть, ска-
жем, в Египте или Турции, где вода и берег га-
рантированно чистые. 
По мнению эксперта, по всей вероятности, ку-
рортный сезон в этом году в Анапе и, возможно, 
в окрестностях, сорвется. Отдыхающие поедут 
в Абхазию, Крым и Сочи. 
— Я думаю, все будет зависеть от майских 
праздников, когда идет первый наплыв отдыха-
ющих, — считает директор туристического 
агентства Евгений Лиховченко. — Если выяс-
нится, что пляжи и море чистые, то люди просто 
продолжат ехать и все. Если же в СМИ появятся 
репортажи о мазуте, если будут публикации 
в соцсетях, то да, будет много отмен бронирова-
ний, которых сейчас не так много. 
Также, по словам Евгения, можно ждать резко-
го снижения стоимости номеров — в отелях 
и гостевых домах. 
— Их владельцы будут заманивать тех, кто ли-
бо не боится возможных мазутных пятен, либо 
вовсе не купается, а скажем, любит гулять 
вдоль моря, подниматься в горы, загорать, — 
рассуждает эксперт. — Наши туристы вообще 
удивительно неприхотливые. Общеизвестно, 
например, что в Сочи нет нормальных очист-
ных сооружений: причем ни ливневки, ни да-
же бытовой канализации. Да, почти все кана-
лизационные стоки стекают в море, и рекон-
струкция всех шести комплексов очистных 
сооружений еще только планируется. И что? 
Кого-то это останавливает? Нет, все также 
приезжают и купаются. Я почти уверен, что 
в Анапе, например, повторится ситуация 
2020–2021 годов, то есть времен пандемии. 
Тогда отели и гостевые дома практически всех 
черноморских курортов резко снизили цены. 
В Севастополе, например, в разгар можно бы-
ло снять номер на двоих за 800–1000 рублей. 
Потому что из-за пандемии туристов было 
очень мало и владельцы делали существенную 
скидку. В Анапе, Витязеве и на других курор-
тах Краснодарского края просто будет меньше 
туристов и все. Но сезон состоится.

Не было бы счастья...

Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев считает: эта экологиче-
ская катастрофа может, как ни странно, пойти 
стране во благо. Власти озаботятся обустрой-
ством курортов.
— Совершенно очевидно, что нужна обширная 
федеральная программа, например, по модер-
низации курортов Азовского моря. Они в массе 
своей еще старые, советские, многие достались 
от Украины, которая вообще в них не вкладыва-
лась. Нужно делать более привлекательным Со-
чи, нужно благоустраивать сотни километров 
диких крымских пляжей, — считает эксперт. — 
Совершенно очевидно, что те же Турция и Еги-
пет, куда раньше за год выезжали от 6 до 10 мил-
лионов россиян, становятся из-за высокого 
курса доллара менее доступными. А это значит, 
у черноморских курортов появляется огромная 
аудитория. Третий момент: нужно развивать не 
только пляжный, но и прибрежный туризм — 
гастрономический, винный, по историческим 
местам, которых в Крыму, например, очень 
много. Как говорится, не пляжем единым.
По мнению экспертов, экологическая катастро-
фа в Черном море должна стать сигналом. Воз-
можно, хватит использовать одно из двух те-
плых российских морей как логистический ко-
ридор. Да еще и для перевозки опасных для 
экологии моря грузов. У нас не так много те-
плых морей, чтобы рисковать их благополучи-
ем. Вдоль турецких пляжей почему-то не плава-
ют танкеры с мазутом. И канализационные 
стоки в каком-нибудь Мармарисе или Алании 
прямо в море не сбрасывают. Почему же у нас 
до сих пор это делают? Давайте о судьбе наших 
курортов как минимум задумаемся. 

По самым 
оптимистичным 
подсчетам,
последствия аварии 
перестанут быть 
заметны через год

тысячи тонн мазута было на двух 
затонувших в Черном море танке-
рах. Почти четверть опасного 
груза попала в море.

9,2
ЦИФРАЦИФРА

Президент России Владимир Путин пору-
чил вице-премьеру Виталию Савельеву 
провести проверку состояния российского 
танкерного флота.
— Также необходимо комплексно прове-
сти ревизию нормативной базы, регла-
ментирующей морские и речные перевоз-
ки нефти и нефтепродуктов, — сказал 
Путин.
По предварительным данным, авария тан-
керов «Волгонефть-212» и «Волго-
нефть-239» произошла из-за того, что они 
вышли в море во время шторма. Да, оба 
были расчитаны не только на речные, 
но и на морские перевозки. Но, как выяс-
нилось, не на перевозки в штормовую по-
году. Танкеры буквально раскололо силь-
ными и высокими волнами. Чтобы такие 
ситуации не повторялись, нужно понять: 
какие именно танкерные суда и при какой 
погоде в море в принципе можно выпу-
скать, чтобы они не развалились.

В ТЕМУ

 24 января. Краснодарский край. Анапа. Волонтеры на пляже просеивают от мазута песок. Увы, это не всегда помогает. Часть песка придется вывозить и захоранивать

Черноморское побережье 
Краснодарского края: 
от Темрюкского района до Анапы 

60 км

Бердянская коса 
на побережье Азовского моря 
в Запорожской области

14,5 км

Место аварии танкеров

Азовское 
море

Черное 
море

Анапа

Тамань
Темрюк

Бердянск

Судак

Ялта

c. Знаменское 
(Черноморский район)

СакиЕвпатория

Феодосия

Шесть районов Крыма. Выбросы мазута обнаружили 
в Евпатории, Судаке, Феодосии, Ялте, Сакском 
и Черноморском районах

12,6 км

РОССИЯ

КРЫМ

По данным МЧС России

Какие пляжи сейчас загрязнены
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Дофаминовый 
восторг

Дорогие зрители, 
готовьте паспорт!

О чень расстроена моя приятельница Инна.
У нее единственный сын — любимая крови-
ночка; и сын счастливо женат. Инна обожа-
ет сына и не особенно любит невестку, что
ж, ситуация распространенная. Сейчас не-

вестка, Анечка, сидит в декрете. Сын целый день на рабо-
те — берет подработки, старается каждую копейку нести
в дом. Инна рассказывает о сыне со слезами умиления: 
и как работает, и как устает, и не ходит в столовку на 
обед — экономит. И загорается Инна святой яростью, ког-
да рассказывает об Анечке: как та все заработанные с та-
ким трудом деньги тратит на маркетплейсах. У них в до-
ме — пункт выдачи, впрочем, как во многих других до-
мах. И там-то получает Анюта себе то кофты, то тапки, то 
косметику, то вовсе ненужное сувенирное барахло. 
«Транжирка!» — цедит с презрением Инна сквозь зубы.
Эх, Инна, а ведь, скорее всего, Анечка стала жертвой лег-
кой декретной депрессии и, как следствие, думспендинга. 
Есть вот такой термин — расстройство это можно назвать 
очередной «болезнью века». Думспендинг (от английско-
го doom — «конец света», «злой рок» и spending — «трата 
денег») — навязчивое желание покупать новые и новые 
вещи, чтобы приглушить стресс и негатив повседневно-
сти. В тот момент, когда заполняешь виртуальную «корзи-
ну», читаешь отзывы и убеждаешься в том, что без этого 
вот конкретного венчика для взбития кофейной пены 
тебе не жить, — гормоны радости буквально захлестыва-
ют. Беда в том, что радость эта очень быстротечна и про-
ходит сразу после того, как ты покупку оплатил. 
Кстати, не обязательно для «радости обладания» совер-
шать покупки в интернет-магазинах. Некоторые счастли-
вицы бегают по обычным магазинам в день зарплаты, 
например, тратят такие любимые, такие красивые свои 
заработанные денежки на совершенно ненужные шмот-
ки. Раньше это называлось попроще — «шопоголизм». 
Но, согласитесь, думспендинг звучит как-то гораздо со-
лиднее и ярче.
И, конечно, жертвы думспендинга страдают, так сказать, 
на разных уровнях. Кто-то получает свой дофаминовый 
восторг от того, что купил кружевные китайские трусы. 
А кто-то играет по-крупному и приобретает себе в коллек-
цию новый бриллиант за несколько сотен тысяч. Первых, 
конечно, в разы больше.
Умная и хитрая расчетливая реклама бьет в своих жертв 
без промаха: подслушивает, о чем мы говорим, чутко реа-
гирует на поисковые запросы и подбрасывает новые и но-
вые приманки. Рука так и тянется открыть рекламное 
объявление, а там уж, глядишь, у тебя в корзине оказыва-
ется товар, о котором ты еще пять минут назад и не думал 
даже, а сейчас вот, гляди-ка, жить без него не можешь. Как 
бороться с думспендингом? Очень просто — не кидаться 
сразу оплачивать товар. Пусть он полежит в корзине, а на 
другой день уже, глядишь, его чары рассеются.
Но бедолага Анечка покупает снова и снова кремики, 
нижнее белье, игрушки для кота, нитки мулине и симпа-
тичные тряпочки для уборки на кухне исключительно 
онлайн. Она ведь вынужденно сидит дома — дохаживает 
последние месяцы беременности. И по магазинам особо 
не пошаришься. Анечке скучно — муж весь день на рабо-
те. И тревожно. Вот и заваливает она свою тревогу и скуку 
тратой денег на ненужные вещи. 
У Инны, кстати, есть сейчас великолепная возможность 
стать для Анечки не врагом, а подругой. Выводить ее на 
прогулки в парк, давать советы, угощать вкусностями, об-
щаться. В конце концов, они обе любят одного и того же 
мужчину — мать и жена.

О дной из основных тем, обсуждавшихся на 
заседании Директорской ложи театров, 
стало введение новой системы покупки би-
летов. Пока проект пилотный и продлится 
до конца текущего года — потом будет при-

нято окончательное решение. С 15 марта билеты в сто-
личные театры, находящиеся в подчинении столичного 
Департамента культуры, можно купить только по паспор-
ту. Попасть на спектакль тоже можно будет только при 
предъявлении документа. Так решили бороться со спеку-
лянтами, задирающими цены на популярные постанов-
ки. Схема проста, как пять копеек. Хитрые дельцы выку-
пают билеты на официальных сайтах за считаные секун-
ды и потом уже перепродают втридорога. Тема вызвала 
острые дискуссии еще в конце прошлого года. Только есть 
один нюанс: таких ажиотажных постановок в столице не 
так много. Например, «Генерал и его семья», «Наш класс» 
и «Утиная охота» в Театре имени Вахтангова, «Волна» 
и «Зверский детектив» в РАМТе и еще несколько постано-
вок. Но система именных билетов на конкретные спек-
такли была уже введена фактически в начале сезона. При-
нимали такое решение сами руководители театров, если 
видели повышенный спрос. Стоит отметить, что все эти 
постановки шли на камерных сценах, с довольно неболь-
шим количеством зрителей. 
Сложно себе представить, как в тысячном зале у каждого 
зрителя на входе будут проверять документы. 
Некоторые члены Директорской ложи и руководители 
столичных театров, среди которых директор Театра име-
ни Вахтангова Кирилл Крок и худрук «Модерна» Юрий 
Грымов, высказались против новой системы. Основных 
аргументов два. Во-первых, далеко не во всех театрах есть 
проблема с перекупщиками, а во-вторых, нововведение 
может создать неудобства для зрителей. 
Например, чтобы избежать очередей и ускорить провер-
ку документов, предлагают ввести специальные коды-
идентификаторы. Но очень большая часть театралов — 
люди старшего поколения, и далеко не всем будет легко 
и удобно справляться с электронными QR-кодами. Кста-
ти, как и с онлайн-покупкой билета. В кассу теперь при-
дется ехать лично каждому, взяв с собой документы.
Но есть и другие сложности. Театральные билеты были 
очень популярным подарком — нет же ничего приятнее 
подаренных эмоций. Пока об этом придется забыть. Весь 
эффект неожиданности исчезнет после вашего ненавяз-
чивого и вежливого вопроса: «А какая у вас серия и номер 
паспорта?»  Именно без этих данных у вас не получится 
оформить билет на спектакль. А если вдруг вы приобрели 
билет, запланировав поход заранее, но, не дай бог, заболе-
ли или поменяли планы, просто отдать билет друзьям то-
же не выйдет — придется пройти ряд процедур для пере-
оформления. Только вот как это будет выглядеть, пока 
неясно. 
У сторонников новых правил есть один весомый аргу-
мент — наша с вами безопасность во время посещения 
массовых мероприятий. Этот пункт, конечно, вызывает 
намного меньше споров, чем борьба с мифическими спе-
кулянтами, которые чисто гипотетически пожелают за-
работать на полувыкупаемых залах. Но только что-то мне 
подсказывает, что безопасности в залах угрожают уж точ-
но не безымянные билеты — лучше уж усиливать охрану 
и ставить работающие рамки металлоискателей. 
А что, кстати, делать, если незадачливый зритель забыл 
заветный документ, торопясь или сильно волнуясь перед 
визитом в храм Мельпомены? Ну, видимо, рассеянным 
в театре сейчас не место...

З еленский становится все более опасен — как за-
гнанная в угол крыса. Целями для массирован-
ных налетов украинских дронов становятся не 
только российские нефтебазы и оборонные заво-
ды, но уже и атомные электростанции.

Если нежелание вбомбить бывший братский народ в камен-
ный век, оставить его без электричества, тепла, транспорта, 
еды и воды, можно объяснить нашим безудержным гуманиз-
мом, то почему тогда не прикрыты силами и средствами 
противовоздушной и противоракетной обороны (ПВО/
ПРО) важнейшие инфраструктурные объекты России — не-
понятно.
Зато мы очень любим посмеиваться над американцами. Ну, 
тупые они! Вот и новоизбранный Трамп ляпнул, что ковар-
ные русские украли у США чертежи гиперзвуковых ракет. 
Смешно. А еще Трамп поручил срочно разработать проект 
системы ПРО «Железный купол Америки».
Давайте похихикаем и над этим? Назовем ремейком «Звезд-
ных войн» Рейгана? Или разберемся, как на самом деле хо-
тят защитить свою страну от наших ракет — сейчас неулови-
мых, лучших в мире, — американцы? И попробуем, не вле-
зая в новую гонку вооружений, сделать свой «купол». Не 
железный, а стальной.
«Угроза атаки с использованием баллистических, гипер-
звуковых и крылатых ракет, а также других современ-
ных средств воздушного нападения остается самой ката-
строфической угрозой, с которой столкнулись Соединен-
ные Штаты», — говорится в документе, подписанном 
Дональдом Трампом. В течение 60 дней министр оборо-
ны Пит Хегсет должен представить «архитектуру и план 
создания щита противоракетной обороны следующего по-
коления».

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

26 марта 2024 года. Москвичка Екатерина Домрачева пришла в Tеатр Вахтангова на Ночь искусств. С  15 марта 
начинает действовать пилотный проект. Билеты в столичные театры зрители должны будут покупать по па-
спорту. Попасть на спектакль можно будет тоже только при предъявлении документа.

России нужен 
«стальной купол»

В вечной борьбе «меча» и «щита» сейчас явный приоритет 
у средств нападения. В глобальном плане, видимо, лидируем мы 
с нашим боевым гиперзвуком. Такие же ударные средства есть 
у Китая, возможно, у Ирана и Северной Кореи. Но сколько новей-
ших суперскоростных (и, очевидно, супердорогих) ракет в арсе-

налах стран, которые могут представлять реальную угрозу 
для США? Вероятно, пока не слишком много. Вот пока есть 
время и деньги (они их сами печатают!) американцы и хотят 
сделать новый противоракетный «щит». Ключевое слово 
в указе Трампа «архитектура». Новая система ПВО/ПРО будет 
включать в себя уже имеющиеся у Пентагона комплексы: кос-
мические средства слежения и наземные радиолокационные 
станции, ракеты-перехватчики шахтного базирования, мо-
бильные «зенитки» Patriot и THAAD, а также корабельные бо-
евые информационно-управляющие системы Aegis с проти-
воракетами. «Архитектура» — это создание многоуровневой 
сети, способной противостоять различным угрозам.
Безусловно, в эту сеть будут внедрены и новинки. Наверное, 
на митингах победителей-трампистов не зря активно агити-
ровал Илон Маск. В ближнем космосе, к Трампу не ходи, по-
явятся новые «изделия цвета хаки» производства его компа-
ний, и нас с китайцами это вряд ли обрадует.
Впрочем, что сейчас прогнозировать?! Посмотрим. Един-
ственное, что и теперь ясно: создать стопроцентно оберега-
ющий «щит» невозможно. Военные технологии развивают-
ся стремительно. Пуля дырочку пробьет.
…А нам бы сейчас найти управу на украинские дроны. Имея 
лучшие в мире зенитные системы С-400 и С-500, великолеп-
ные зенитные комплексы «Тор» и «Панцирь», наша страна 
терпит урон от фанерных беспилотников. Стрелять по ним 
ракетами С-400 — как микроскопом забивать гвозди. Зато 
эффективны пулеметы и дробовики.
Нам тоже крайне нужна сейчас новая «архитектура» систе-
мы ПВО/ПРО, в которой будут связаны искусственным ин-
теллектом и высокотехнологичные комплексы, и простое 
оружие. Когда прикроем Россию стальным куполом, вот тог-
да и посмеемся над американцами.

С егодня Всемирный день борьбы с ненорматив-
ной лексикой. Дискуссия о допустимостиисполь-
зования ненормативной лексики — говоря по 
простому, мата — в литературе, кино, театре яв-
ляется своеобразным маркером, свидетельству-

ющим о  душевном нездоровье общества. Мат всплывает 
с маргинального дна, когда колеблются и тонут смыслы, опре-
деляющие жизнь как отдельного человека, так и социума 
в целом. Ненормативная лексика — щит, закрывающий лич-
ность от пронизывающего ветра бытия, сообщающий ей не-
кую иллюзорную уверенность в своих силах, но главным об-
разом — в словах, точнее, в их замене на мат. Можно назвать 
«три источника, три составные части» повсеместного исполь-
зования ненормативной лексики. Неуверенность в буду-
щем — неостановимый рост цен;ощущение зыбкости планов 
на жизнь, казавшихся прежде вполне реальными; тревога за 
близких и детей. Недоверие к изменчивой мозаике смыслов, 
спускаемых «сверху» — понимание недостижимости или не-
исполнимости провозглашаемых целей. Наконец, чувство 
«тупика», одиночества. Можно вспомнить стихи забытого 
сегодня поэта Алексея Маркова: «Страшнее нету одиноче-
ства, чем одиночество в толпе, когда безумно все хохочут, но 
плакать хочется тебе». В России с ненормативной лексикой 
боролись с самого начала возникновения письменности и ли-
тературного слова. Православная церковь называла мат «мо-
литвой дьяволу», засоряющий свою речь ругательствами че-
ловек как бы отпадал от Бога, даже мысленное употребление 
непотребных слов считалось грехом и требовало покаяния. 
Но победить мат было невозможно, как и изменить саму при-
роду человека. Мат вечен, как и  прочие человеческие пороки. 
В советское время использование мата в художественных 
произведениях было недопустимым. Бранные слова заменя-

Запрещать 
или разрешать

лись отточиями в произведениях Пушкина, Есенина, Маяков-
ского, Чехова, Шолохова, других классиков русской и советской 
литературы. Солженицын в книге «Бодался теленок с дубом» 
вспоминает, с каким трудом ему удалось отстоять в «Одном дне 
Ивана Денисовича» неологизм «фуй». В девяностые и нулевые 
годы мат в литературе превратился в свидетельство рыночной 

качественности текста. Тогдашние «лидеры продаж» — Пеле-
вин, Сорокин, Ерофеев и другие — не просто использовали 
мат, но формировали особый способ «матерного познания» 
мира, находя восхищенных читателей и литературных крити-
ков. На канале «Культура» был цикл передач о русском мате. 
Ненормативную лексику можно уподобить двухголовой ги-
дре: строгий запрет мата или полное его разрешение дают 
один результат, точнее, не дают никакого. Дискуссии о мате 
в литературе, как способе самовыражения автора, его привер-
женности «правде жизни» не имеют смысла и служат всего 
лишь отвлечением общества от куда более важных насущных 
проблем. Лев Толстой ненавидел мат, но была ли его речь сво-
бодна от него, когда он со своей артиллерийской батареей 
стоял под пулями на знаменитом четвертом бастионе в Сева-
стополе в годы Крымской войны? И как общался с сокамерни-
ками на каторге Достоевский? И надо ли с лупой выискивать 
нехорошие слова в письмах Пушкина, Лермонтова, Чехова, 
Бунина. Настоящая литература самой своей сутью противо-
стоит мату, а если и допускает его, то лишь в необходимых до-
зах, дающих читателю законченную картину того или иного 
характера или эпизода. Избыточный мат, как в ранних вещах 
Эдуарда Лимонова, произведениях Юза Алешковского, дру-
гих, обманутых воздухом постсоветской свободы писателей, 
снижает впечатление, разрушает внутреннюю целостность 
текста. Борьба с ненормативной лексикой напоминает сра-
жение Дон Кихота с ветряными мельницами. В советской ли-
тературе не было мата по причине цензуры и отсутствия ин-
тернета. Бесконечное расширение пространства доступного 
слова свело проблему мата на личностный, индивидуальный 
уровень пользователей сетей. У кого-то (их большинство) ма-
та не встретишь, у кого-то — умеренно, у кого-то — через 
край. Все как в жизни. 

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост Scriptum

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

,
твенные мастерские

Культрассвет

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1Что такое 
думспендинг 
и можно ли 
избежать лишних 
покупок

2  Нецензурная 
лексика 
в литературе: 
продолжение 
спора

3  Как надежно 
защититься 
от угрозы 
украинских 
дронов

4  Для посещения 
столичных театров 
теперь нужно будет 
предъявить 
документы
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Сегодня точку в номере ставит президент России Владимир Путин (слева), который 1 февраля в Патриарших палатах Московского Кремля поздравил Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла с 16-й годовщиной интронизации. В свою очередь патриарх поблагодарил президента за поздравление:
— Во время вашего руководства страной действительно очень мощно развилась религиозная жизнь. И это дает все основания судить о том, что как в древ-
ности, так и сегодня православная церковь стоит на позициях духовной защиты нашего дорогого Отечества, — подчеркнул патриарх Кирилл.
Также предстоятеля Русской православной церкви поздравили и другие государственные и общественные деятели, архиереи и представители духовенства, 
Торжественный прием по случаю 16-й годовщины интронизации состоялся по окончании Божественной литургии в храме Христа Спасителя.

Точка

Гении с золотыми 
руками

О бычно гениальность связывают с абстракт-
ным мышлением, одержимостью, особым 
воспитанием, принадлежностью к высокой 
культуре, ну и, конечно, с природными за-
датками. Именно одержимость — готов-

ность тратить весь временной ресурс на достижение цели, 
решение задачи, формирование навыков, развитие спо-
собности позволяет достигнуть успеха. Так вот, одержимо-
стью обладают не только хорошо образованные люди, но 
и те, кто интересуется далекими от классического образо-
вания вещами. Например, меня изумляют люди с золоты-
ми руками. Мы недооцениваем людей, которые вяло учат-
ся математике или химии, но удиви-
тельно красиво шьют, вяжут, мастерят 
мебель, делают ремонты. Мы вспоми-
наем про мастеров, когда что-то лома-
ется или пора делать ремонт. Считает-
ся, что это черная работа для двоечни-
ков. Возможно, это изъян мотивации 
обучения, когда родители говорят де-
тям что-то вроде: «Учись, а то вырас-
тешь сантехником!» Но хороший мастер, от сантехника до 
парикмахера, на вес золота, к нему стоят очереди. 
Среди мастеров мы видим различия. Одни следуют стан-
дарту, инструкциям, никогда не отступая от образцов, и де-
лают это великолепно. А другие работают медленно, при-
думывают вариации, пробуют разные материалы, то есть 
подходят творчески к работе. 
Конечно, чистых типов нет, гений — это всегда причудли-
вая комбинация способностей, характера, истории жизни, 
требований времени. Сейчас такие времена, что главным 
практическим навыком считается умение «стучать» по 
клавиатуре. Это чрезвычайно сужает способности мозга 
к развитию. Вместе с этим хорошо бы иметь хобби, кото-
рое сможет раскрыть и другие ваши таланты.

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Тренинг
SMM для бизнеса

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
3 февраля, 10:00, бесплатно
На тренинге гости узнают, какие 
социальные сети и мессен-
джеры особенно популярны 

в 2025 году и какими из них 
пользуются блогеры. Эксперты 
расскажут, как в социальных 
сетях и мессенджерах можно 
разместить товары и продвигать 
их. На тренинге вы составите 
контент-план, узнаете, как ис-
кать своих клиентов в социаль-
ных сетях и какие инструменты 
могут помочь в автоматизации 
SMM-продвижения.

ДЕЛОВАЯ АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Открыли госхранилище, 
появились радиоспектакли
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
вистории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1920 год.Образовано Го-
сударственное хранилище 
ценностей (Гохран).

1925 год.Из Большого те-
атра СССР впервые транс-
лировалась радиопоста-
новка оперы «Князь Игорь» 
А. П. Бородина. С этого дня 

началась регулярная 
трансляция спектаклей.

1941 год.Родился Эдуард 
Володарский, сценарист, 
драматург, заслуженный 
деятель искусств РСФСР.

1966 год.Советская стан-
ция «Луна-9» впервые 
в мире осуществила мягкую 
посадку на Луну.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Вице-спикер Госдумы Владислав Даванков предложил 
Минтруду РФ позволить несовершеннолетнему менять 
имя из-за травли даже без разрешения родителей. 
По его словам, дети сталкиваются с агрессией в школе 
из-за необычного или редкого имени.

Вопрос дня
Детям могут 
разрешить менять 
имя из-за травли.
И как вам?

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ДЕМОГРАФИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ
И РЕПРОДУКТИВНОГО ПОТЕНЦИАЛА

Я не считаю, что эту идею 
можно и стоит воплощать 
в жизнь. Иногда подростки де-
лают что-то назло родителям, 
импульсивно, под влиянием 
эмоций. Я могу представить, 
как несовершеннолетний хо-
чет изменить имя назло роди-
телям и ради достижения сво-
ей цели может попытаться, 
например, симулировать 
травлю, подговорив друзей 
или одноклассников. Следую-
щая проблема, которую я ви-
жу, — отсутствие сформиро-
ванных критериев. Как мы 
можем определить, что такое 
травля, а что нет? Ну и, нако-
нец, семья — это не просто 
группа людей, а система с ие-
рархией. Правом давать имя 
должны обладать старшие. 
Это важно для стабильности 
в обществе.

ОЛЬГА ЛАТЫНЦЕВА
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Смена имени может стать для 
ребенка способом проявить 
свою индивидуальность, осо-
бенно если родители поддер-
живают его в этом. Дети пони-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

мают, что самовыражение — 
это нормально и нестрашно. 
Кроме того, ребенок может 
узнать о последствиях своего 
выбора. Например, если он 
сменит имя на какое-то не-
обычное, то может столкнуть-
ся с трудностями в школе и во 
взаимодействии с окружаю-
щими. Он осознает, что за все 
«приходится платить», и нау-
чится не принимать неосоз-
нанных решений.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РФ

Вопрос имен — это тема со 
своими тонкостями. С одной 
стороны, когда я пришел ра-
ботать в школу, детям было 
тяжело выговаривать мое от-
чество — Шаломович. Я ре-
шил упростить ситуацию 
и стал Александровичем. 
С другой стороны, послед-
ствия смены имени могут 
быть разные. Они связаны 
с национальными, религиоз-
ными традициями или конфи-
гурацией внутри семьи. Ини-
циатива по изменению имен 
может показаться привлека-
тельной, но она требует осто-
рожного подхода и понима-
ния всех нюансов.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Прокофьев-
ский (органный) зал.
Ул. Фадеева, 4. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
16/II в 16 ч. Концерт в рамках 
выставки «Царь сказки», по-
священной юбилею Н. А. Рим-
ского-Корсакова. В програм-
ме концерта № 1 романсы 
Н. А. Римского-Корсакова. 
В концерте примут участие 
артисты оперной труппы Твор-
ческого объединения Владими-
ра Вексельмана.
Российский национальный 
музей музыки. Музей 
С. С. Прокофьева.
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
22/II в 17 ч. Праздничный 
концерт ко Дню Защитника 

 Отечества. В рамках Года 
защитника Отечества и празд-
нования 80-летия Победы. 
В программе: Глинка, Бородин, 
Мусоргский, Чайковский, Про-
кофьев, Шостакович. Владимир 
Скоморохов (фортепиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
4/II Старомодная комедия. 
5/II Поминальная молитва. 
8/II в 13 ч. и веч. Кабаре Пуш-
кин. 9/II в 13 ч. и веч. Кабаре 
Пушкин. 11/II премьера Гамлет. 
12/II премьера Гамлет. 13/II Бег. 
14/II Женитьба. 15/II Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
16/II днем и веч. Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
18/II Вишневый сад. 19/II По-
минальная молитва. 20/II пре-
мьера Гамлет. 21/II Доходное 
место. 22/II Шут Балакирев.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

В Москве назвали лауреатов 
национальной премии 
«Золотой орел» — одной 
из главных наград россий-
ского кинематографа.

Церемония на «Мосфильме» 
собрала всех звезд отече-
ственного кино. Сергей Без-
руков, Владимир Вдовичен-
ков, Светлана Дружинина, 
Лиза Боярская, Александр Пе-
тров и остальные артисты не 
могли пропустить «русский 
«Оскар». Петров, к слову, стал 
ведущим церемонии вместе 
с актрисой Юлией Хлыниной, 
которая своего «Орла» полу-
чила два года назад. 
В год 80-летия Победы лейт-
мотивом премии стали, ко-
нечно, события Великой Оте-
чественной войны. Две кар-
тины, «Воздух» и «Любовь Со-
ветского Союза», собрали 
максимальное количество 
кинонаград: каждому фильму 
досталось по шесть «Орлов».
«Воздух», рассказывающий 
о подвиге советских летчиц, 
стал лучшим фильмом года, 
а также получил награды за 
лучшую мужскую роль 
(Сергей Безруков), женскую 
роль второго плана (Елена Ля-
дова), визуальные эффекты, 
монтаж и работу звукорежис-
сера. А ленту «Любовь Совет-
ского Союза», вдохновленную 

образами актрис Любови Ор-
ловой и Валентины Серовой, 
отметили за лучшую музыку 
к фильму, работу художника-
постановщика и художника 
по костюмам, сценарий, опе-
раторскую работу и мужскую 
роль второго плана (Роман 
Мадянов получил эту награду 
посмертно).
Награду за вклад в россий-
ский кинематограф жюри 
присудило автору рок-оперы 

«Юнона и Авось», легендарно-
му композитору Алексею 
Рыбникову. Он отметил, что 
это уже третий его «Орел». 
Второй был в прошлом году, 
а первый, что символично, на 
самой первой церемонии 
в 2003 году. «Тогда все так же 
Никита Сергеевич в первом 
ряду сидел, ничего не измени-
лось», — пошутил Рыбников. 
Интересно, что один из лиде-
ров по количеству номина-

ций — фантастическая лента 
«Сто лет тому вперед», снятая 
по мотивам повести Кира Бу-
лычева, — в итоге не получил 
ни одной награды. Возможно, 
потому, что ремейк — дело 
всегда рискованное, особенно 
в случае культовой «Гостьи из 
будущего». А может быть, вре-
мя космических пиратов про-
сто еще не пришло. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Кинематографисты вдохновлялись 
образами советских летчиц и актрис

31 января. Елизавета Боярская и Сергей Безруков 
на церемонии вручения ХХIII Национальной премии в области 
кинематографии «Золотой орел». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ
ПОМОЩНИК ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В этом году общие сборы рос-
сийского кинематографа 
практически вышли на доко-
видный уровень. Сейчас в ки-
нотеатрах нет большого гол-
ливудского кино. А это значит, 
что зрители ходят на россий-
ские фильмы. Нам и раньше 
было непросто, когда мы бо-
ролись за долю отечественно-
го кинематографа в прокате 
в условиях жесточайшей кон-
куренции с Голливудом. 
Но нам и тогда удалось ее су-
щественно повышать. Поэто-
му сегодняшним успехом, ког-
да в кинотеатр вернулись все 
деньги, мы обязаны исключи-
тельно таланту российских ки-
нематографистов. 
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